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НАВСТРЕЧУ 

XXVI СЪЕЗДУ

КПСС

О б о г н а л и
в р е м я

На рабочем календаре 
лучших бригад и рам
ных потоков Томско
го лесопромышленного 
комбината наступила
весна 1981 года. Обо
гнали время лесосечная 
бригада Александра Ма
линина, на счету кото
рой около 250 тысяч 
кубометров заготовлен
ной с начала пятилетки 
древесины, рамные по
токи Леонида Суднева 
и Александра Нестеро
ва. бригады по выпуску 
пиломатериалов Нико
лая Полетаева и Васи
лия Ловцова.

Отличились на пред
съездовской трудовой
вахте бригады Ергай- 
ского леспромхоза. Сре
ди них—раскряжевщи
ки, возглавляемые Алек
сандром Семидотченко,
операторы !>под руковод
ством Иосифа Проста, 
лесосечная бригада Вик
тора Гринкевича, заго
товившая свыше 330 
тысяч кубометров с на
чала десятой пятилетки. 
Также досрочно пере
крыли пятилетнее зада
ние бригады на выра
ботке тары, которыми 
руководят . Андрей
Карпе и Николай Ма
тушкин.

Хорошие вести по
ступили из Комсомоль
ского леспромхоза.
Здесь к самым передо
вым бригадам водите
лей Дмитрия Давыдова 
и Михаила Афанасьева 
присоединились коллек
тивы на выработке та
ры во главе с Николаем 
Ведренцевым и Алек
сандром Кириченко,
операторы челюстных 
погрузчиков Юрий Бу
лычев и Александр 
Капышев.

Всего по объединению 
Томлеспром досрочно
выполнили пятилетие 
планы и обязательства 
около 200 бригад, эки
пажей, рамных потоков, 
лесопунктов и сплав
ных участков.

Г. ГУСЕВА,
инженер отдела
объединения Том

леспром.

По проектам 
т о м и ч е й

В Министерство энер
гетики СССР направлен 
на утверждение техни
ческий проект реконст
рукции Артемовской
ГРЭС в Приморском 
крае. Проект разработан 
в Томском отделении 
института Теплозлек- 
тролроект. Он предус
матривает значительное 
увеличение теплофика
ционной мощности элек
тростанции на прежних 
производственных пло
щадях. Эта работа вы
полнена под руковод
ством главного инжене
ра проекта А. Бунькова.

Завершается работа 
над техническим проек
том расширения Гуси- 
ноозерской ГРЭС в Бу
рятии. Это будет' Круп
нейшая на востоке 
страны - электростанция, 
мощность ■ которой пре
высит два миллиона 
киловатт. Ее электро
энергия обеспечит мно
гие объекты народного 
хозяйства Бурятии,
БАМа и дружественной 
Монголии.

Эти работы томские 
проектировщики вы
полняют, соревнуясь- за 
достойную встречу
XXVI съезда КПСС. .

Л. ИВАНОВ.

Александру Макаровичу Филимонову из Аслановского 
леспромхоза принадлежит с 1978 года областной рекорд 
выработки на валочную машину БМ 4 — 41 тысяча ку
бометров. Один из лучших машинистов объединения 
Томлеспром в нынешнем году переквалифицировался и 
трудится на новой валочно-пакетирующей машине 
ЛП-19. Бригада, которую возглавляет Александр Мака
рович, успешно перевыполняет задания. Так, за 10 ме
сяцев было заготовлено более 62 при плане на год 65 
тысяч кубометров древесины. К 63-й годовщине Велико
го Октября передовой коллектив справился с годовым

З и м н е м у  к о м п л е к с у  —  
у д а р н ы й  т р у д

Социалистические обязательства работников 
сельского хозяйства КРИВОШЕИНСКОГО района 
по организованному проведению зимнего комплекса 
сельскохозяйственных работ 1 9 8 0 — 1981 годов.

Встав на. трудовую вахту по достойной встрече 
XXVI съезда КПСС, коллективы совхозов района берут 
на себя следующие обязательства:

В зимний период увеличить надои молока от коровы 
на 60—100 килограммов к уровню прошлой зимовки, 
произвести молока 6.480 тонн, мяса — 1.020 тонн, про
дать государству, молока 5.690 тонн, мяса — 1.240 тонн.

В четвертом квартале 1980 года по сравнению с соот
ветствующим периодом прошлого года увеличить произ
водство молока на 8, продажу его государству — на 
5 процентов.

К дню открытия XXVI съезда КПСС с начала зи
мовки продать молока государству 3.100 тонн, мяса — 
890 тонн, что на -4 и 2 процента больше, чем за этот же 

. период минувшей зимовки.
Для успешного решения намеченных задач органи

зовать рациональное использование кормов, бесперебой
ную работу кормоцехов. В течение зимовки произвести 
20 тысяч тонн кормосмесей, заготовить 500 тонн хвои. 
Добиться снижения затрат кормов на единицу продук
ции.

До 1 ноября текущего года закончить подготовку се
мян. Иметь под посев в 1981 году не менее 85 процентов 
семян первого и второго классов. Вывезти на поля си
лами объединения Сельхозхимия и совхозов 150 тысяч 
тонн  ̂органических удобрений, в том числе 75 тысяч 
тонн в четвертом квартале этого года.

Отремонтировать зерноуборочные комбайны, а также 
агрегаты по приготовлению витаминной травяной муки 
до 1 января 1981 года, всю почвообрабатывающую и по
севную технику — к дню открытия XX V I съезда КПСС 
и кормозаготовительную технику — к 15 апреля.

Своевременно организовать подготовку и переподго
товку сельскохозяйственных кадров. В  течение зимы 
подготовить 50 комбайнеров из числа рабочих и служа
щих совхозов, предприятий -и организаций райцентра и 
поселка Красный Яр.

На этой основе бороться за достижение урожайности 
зерновых культур в первом году одиннадцатой пяти- 

I летки не менее 15 центнеров с гектара.
Организуем действенное социалистическое соревнова

ние между' фермами, бригадами, хозяйствами, примем 
участие в проведении взаимопроверок соревнующихся 
коллективов, в работе школ передового опыта. Поднимем 
на более высокий уровень экономическую работу, будем 
внедрять бригадный подряд. Развернем борьбу за укреп
ление технологической и трудовой дисциплины. В каж
дом трудовом коллективе животноводческих ферм бу
дем стремиться создавать обстановку -требовательности, 
организованности, творческого отношения к делу. Ни 
один случай бесхозяйственности, прогулов, пьянства и 
других нарушений правил и норм не оставим без об
суждения в коллективе.

заданием.
Фото М, Гдадуша. 
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П Е Р Е Д О В О Й  О П Ы Т - ,  В С Е М

КОРМОЦЕХ: «МОДА» ИЛИ НЕОБХОДИМОСТЬ?
Х о тя  практика уже не 

раз давала утвердительный 
отзет, но этот вопрос в ря
де хозяйств возникает сно
ва: есть ли ' толк от кормо
цеха? Задают его и в Том
ском районе, где большин
ство комплексов и ферм 
полностью механизировано. 
На календаре уже ноябрь, 
а из 19 имеющихся в рай
оне кормоцехов работает 
лишь 14. К тому же есть и 
такие, которые хотя и на
званы в сводке «работаю
щими», но не выдали, ни 
одной тонны смеси. В луч
шем случае они «открыва
ются» на один день, а по
том неделю простаивают. 
«Неожиданно» выясняется, 
что не хватает таких-то 
запчастей, а дефектные ве
домости в облсельхозтехни- 
ку вовремя представить за
были...

А ведь с каким трудом 
строились эти кормоцехи! 
В Семилужках, например, 
начинали с «холодного», 
потом перешли на «теп
лый», не получилось хоз
способом — , обратились за 
помощью к шефам; возник
ла неразбериха при мон
таже. В  результате цех, 
который должен был 
вступить, з строй еще- в зи
му 1977—1978 гг., бездейст
вует. Чуть ли не три ва
рианта соломозапарника 
претерпел с 1972 года «пра
дедушка» районных кормо
цехов — цех в Корнилове. 
Но, если он, сооруженный 
такой дорогой ценой, те
перь работает на славу, 
его обслуживают по бригад
ному подряду, инженерная 
служба даже придумала 
свой (и неплохой) вариант 
дозатора для добавок, то в 
Батурине, испытав подоб
ные же мытарства, на кор
моцех закрыли глаза. Не 
действуют кормоцехи в сов
хозе «Победа», хотя тоже 
построены с великим тру
дом.

Опыт повсюду накоплен 
разносторонний, однако 
кормоцехи по-прежнему 
кое-где не в почете. Тая 
нужны ли на самом деле 
они?

Возьмем сводку надоев 
молока за 10 ноября. По 
району от коровы получено 
по 5,4 килограмма молока.

Лучшие результаты на 
фермах ОПХ им. Б. Н. Си
доренко и совхоза «Ок
тябрь» — около 7 кило
граммов в сутки.

Теперь, помня об этих
цифрах, давайте пораз
мышляем вот над чем. Че
тыре кормоцеха на ком
плексах ОПХ и Зоркаль- 
цевский цех «Октября» ра
ботают с первого дня зи- 
мозки, точнее, почти круг
лый год, с небольшой оста
новкой на профилактиче
ский ремонт.

Подробнее — о Зоркаль- 
цевском кормоцехе. Он 
один из лучших в области. 
Его опыт не раз изучали 
на разных уровнях, реко
мендовали к широкому 
применению. Вернемся к 
нему еще раз.

Во-первых, отношение к 
самому строительству цеха 
было ответственно: строить 
так, чтоб извлечь макси
мальную пользу. За осно
ву был взят «петуховский 
вариант», но улучшили и 
технологическую цепочку; 
и условия труда: помеще
ние расширили, приподня
ли, сделав почти гори
зонтальными и легко до
ступными для загрузки 
четыре транспортера-кормо- 
раззатчика. Поязились
трапы, опоясавшие все ме
ханизмы и обеспечившие 
свободный доступ к ним 
механизаторов.

Но, пожалуй, главное — 
специалисты совхоза поня
ли, что важно так «впи
сать» цех в промышлен
ную технологию, чтобы без 
него уже невозможно было 
организовать качественное 
кормление стада. Это за
мыкающий пункт кормо
производства.

Выгода цеха очевидна. 
Она ярко отражена в пла
кате, который висит в по
мещении цеха: «Механиза
тор, помни: кормоцех эко
номит в год в среднем око
ло 1.500. центнеров кормо
вых единиц, за счет кото
рых можно дополнительно 
получить более Г20 тонн 
молока». Этот плакат соот
ветствует действительности. 
Но каким образом происхо
дит экономия? Элементар
но: кормушки со сдобрен
ной пахучей смесью коро

вы вылизывают дочиста, 
объедьев нет. Кроме того, 
цех. позволяет легко и ка
чественно перерабатывать 
корнеплоды и отходы ово
щей, скармливать макси
мальное количество деше
вой соломы. Результат—за 
девять месяцев года при
бавка в валовом надое со
ставила по комплексу 255 
тонн, на корову '— 282 ки
лограмма. И в мясном цехе 
на производство ' центнера 
привеса нынче было затра
чено 9,75 центнера кормо- 
ёдиниц против 13,9 прошло
годних. А среднесуточные 
привесы молодняка . с 426 
граммов выросли до . 608.

Но при промышленной 
технологии кормление ко
ров как бы «обезличивает
ся:?. Если в Березкине, на
пример, коровы на привя
зи, то каждая доярка зна
ет, какой чего и сколько 
дать в тот или иной пе
риод. И сделать это можно 
просто. Как же поступили 
в Зоркальцеве?

В. С. КОРОВИН, началь
ник комплекса:

— Мы наладили строгий 
зоотехнический учет, вели по 
примеру ОПХ кассетный ме
тод. Все стадо (800 коров) 
разбито на три технологиче
ские линии: коровы первой 
половины лактации, потом — 
второй половины лактации, 
третья линия — сухостойное 
стадо и группа родильного 
отделения. Это позволяет 
легко и четко контролировать 
ежедневное состояние Живот
ных, соответственно передви
гать их v линии на линию. К 
этой технологии «привязан» и 
кормоцех, который выпуска
ет три вида смеси по ли
ниям.

Есть и другая новинка в 
технологии: прямо в кормо
цехе установлены дозаторы 
добавок.

Главный ветврач совхоза 
И. В. ИВАНОВ:

— Дозаторы исключили 
всякую самодеятельность при 
введении микродобавок. Кое- 
где эти добавки раздают то 
доярки, то веттехники, то их 
дают в растворе, то сухими 
на. корм, то вообще о них 
забывают. Мы же это дело 
упорядочили, оно под посто
янным контролем. А это 
очень важно при промышлен

ной технологии, когда стадо 
почти весь год содержится на 
комплексе, — роль микроэле
ментов, сдабривания кормов 
неизмеримо возрастает. Мы 
тщательно изучаем эффек
тивность этих добавок, ис
пользуя анализы областной 
ветбаклаборатории. Эти ис
следования ощутимо помо
гают в работе.. А результат 
таков: в минувшую зимовку 
была достигнута 100-процент
ная сохранность молодняка, 
выход телят на 100 коров С 
74 в прошлом году вырос до 
92 в нынешнем.

Наверное, нельзя все ус
пехи комплекса относить 
только на счет кормоцеха. 
Это'  итог добросовестного 
труда всего коллектива, ра
ботающего по принципу 
бригадного подряда. И важ
но подчеркнуть, что 
бригада, обслуживающая 
кормоцех, — часть всего 
коллектива. Механизаторы 
наравне с доярками отве
чают за выполнение хоз
расчетного договора. Так 
что ■ кормоцех «вписан» не 
только в технологию, ко и 
в саму организацию труда, 
в трудовую жизнь коллек
тива животноводов. Его 
уже нельзя «изъять» без 
ущерба для дела.

Зоркальцевские животно
воды с каждым годом на
ращивают производство 
продукции, успешно завер
шают десятую пятилетку, 
достойно встречают XXVI 
съезд партии. В этом ве
сом вклад механизаторов, 
работающих на кормоцехе, 
— В. Чуруты, А. Лисимен- 
ко, И. Жаркова, начальни
ка цеха В. Дикарева и сме
нившего его недавно на 
этом посту А. Калиничева.

Руководители тех совхо
зов, где еще любят пораз
мышлять, есть ли прок от 
кормоцеха, этими разгово
рами только прикрывают 
свою неорганизованность, 
нерасторопность, а чаше 
всего бесхозяйственность. 
Если же у кого-нибудь на 
самом деле не хватает уме
ния, чтобы наладить рит
мичную работу кормоцехов, 
то опыт — вот он. рядом.

Б. ОВЦЕНОВ,
заместитель редактора 

газеты «Правда Ильича».
Томский район.

Прием Л.И. БРЕЖНЕВЫМ
11 . ноября Генеральный 

секретарь ЦК КПСС, 
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежнев принял в 
Кремле министра иност
ранных дел Италии Э. Ко
ломбо, находящегося в 
Советском Союзе с офи
циальным визитом.

В беседе принял уча
стие член Политбюро ЦК 
КПСС, министр иностран
ных дел СССР А. А. Гро-г 
мыко.

Л. ’ И. Брежнев отметил 
последовательный миролю

бивый характер внешнепо
литического курса Совет
ского Союза, его стремле
ние и дальше делать все 
для укрепления сотрудни
чества и безопасности в 
Европе и во всем мире. 
Была подтверждена при
верженность обеих стран 
делу разрядки и междуна
родного сотрудничества.

Большое внимание участ
ники беседы уделили со
стоянию и перспективам 
советско-итальянского со
трудничества в  различных 
областях. При этом была 
выражена обоюдная .заин-

3. КОЛОМБО
тересованность СССР и 
Италии в его углублении и 
продвижении вперед.

Беседа имела деловой, 
конструктивный, друже
ственный характер.

На беседе присутствова
ли: с советской стороны —■ 
помощник Генерального 
секретаря ЦК КПСС А. И. 
Блатов; с итальянской — 
генеральный директор по
литического департамента 
МИД Итальянской Респуб
лики В. Гардини, посол 
Итальянской Республики в 
СССР Д. В. Маккотта.

(ТАСС).
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ВЫЕЗДНАЯ СЕССИЯ ОТДЕЛЕНИЯ КЛИНИЧЕСКОЙ 
МЕДИЦИНЫ АМН СССР В г. Т О М С К Е
Вчера в Томске начала 

работу выездная сессия от- 
; деления клинической меди
цины АМН СССР, Всесо
юзного кардиологического 
научного центра АМН
СССР и Томского филиала 
БКНЦ АМН СССР. Она по
священа обсуждению • акту
альных вопросов по про
блеме «Артериальная ги
пертензия». В работе сессии 
принимают участие заме
ститель? министра здраво
охранения СССР, генераль
ный директор Всесоюз: 
ного кардиологическо
го научного центра АМН 
СССР, Герой Социали
стического Труда, акаде
мик Е. И. Чазов, вице- 
президент АМН СССР,
председатель Сибирского 
отделения АМН СССР, ака
демик Ю. И. Бородин,,, 
академиксекретарь отде

ления клинической медици
ны АМН СССР, академик 

.АМН СССР А. И. Рыбаков, 
директор Института кар
диологии ВКНЦ АМН 
СССР, академик АМН СССР 
И. К. Шхвацабая, руково
дитель отдела профилакти
ческой • кардиологии ВКНЦ 
АМН СССР профессор 
М. А. Ахметели и другие 
ведущие специалисты-кар
диологи- научных учрежде
ний страны-, работники 
здравоохранения.

Открыл заседание выезд
ной сессии академик Е. И. 
Чазов.

С приветственным словом 
перед собравшимися вы
ступил член ЦК КПСС, 
первый секретарь Томского 
обкома КПСС Е. К. Лига
чев.

С докладами выступили:

академик АМН СССР И. К. 
Шхвацабая — «Патофизио
логические механизмы ги
пертонической болезни», 
член-корреспондент АМН 
СССР К. В. Судаков — 
«Эмоциональный стресс 
как фактор сердечно-со
судистых нарушений», про
фессор Ю. В. Постнов — 
«Патология клеточных мем
бран как патогенетический 
фактор - гипертонической 
болезни», академик АМН 
СССР К. Р. Седов — «Про
блема артериальной гипер
тонии в зоне нового эконо
мического освоения», член- 
корреспондент АМН СССР 
Р. С. Карпов — «Вклад 
ученых г. Томска в разви
тие советской кардиоло
гии».

Сегодня выездная сессия 
продолжает свою работу.

МЕМОРИАЛЬНАЯ ДОСКА С. П. К А Р Л О В У
Вчера в Томске состоялся 

митинг, посвященный от
крытию мемориальной дос
ки. основателю сибирской 
школы микробиологов и 
вирусологов, заслуженному 
деятелю науки РСФСР ака
демику АМН СССР Сергею 
Петровичу Карпову.

На митинге присутствова
ли члены бюро областного 
и Томского городского ко
митетов партии, участники 
проходящей в нашем горо
де выездной сессии отделе
ния клинической медицины 
АМН СССР, Всесоюзного 
кардиологического научного 
центра АМН СССР и Том
ского филиала ВКНЦ АМН 
СССР, представители обще
ственности г. Томска, вдова 
Сергея Петровича — Мария 
Ивановна Федорович, род
ные и близкие ученого.

Митинг открывает дирек
тор Томского научно-иссле- 
довательсксго института 
вакцин и сывороток Г. Е. 
Синельников. Он рассказы
вает об оскозкых вехах 
жизни и деятельности С. П. 
Карпова.

Сергей Петрович родился 
в 1903 году в г. Томске. 
Вся его научная, педагоги
ческая и общественная дея
тельность связана с род
ным городом и Сибирью. В 
1922 году по путевке проф
союза С. П. Карпов посту
пил на медицинский фа
культет Томского универ
ситета, который и закончил 
в 1927 году. После оконча
ния двухгодичной ордина
туры -при клинике инфек
ционных болезней , Сергей 
Петрович начал работу 
врачом-лаборантом в Том
ском бактериологическом

и н с т и т у т е  ( н ын е
ТомНИИВС) и трудился 
здесь до последних дней 
жизни. Именно на этом 
здании по проспекту Лени
на, 32, укреплена мемори
альная доска.

Помимо большой научно- 
производственной работы, 
Сергею Петровичу приш
лось возглавлять группы и 
отряды по ликвидации 
сыпного и брюшного тифа, 
натуральной оспы, дизен
терии, токсикоинфекций и 
других заболеваний, выез
жать в различные населен
ные пункты Сибири.

В 1935 году С. П. Карпов 
был назначен заместителем 
директора по производству, 
а с 1939 года бессменно 21 
год работает заместителем 
директора по научной ра
боте, в дальнейшем стал 
научным консультантом 
института. С 1934 года од
новременно работал в Том
ском медицинском инсти
туте.

В 1952 году Сергей Пет
рович был избран членом- 
корреопондентом, а в 1974-м 
— действительным чле
ном . АМН СССР. С. П. 
Карпов награжден ордена
ми Ленина, Трудового 
Красного Знамени, «Знак 
Почета» и двумя медаля
ми. ■

Почетное право открыть 
мемориальную .доску С. П. 
Карпову предоставляется 
заместителю министра
здравоохранения СССР, Ге
рою Социалистического
Труда, академику Е. И. Ча
зову.

Спадает полотно. На брон
зовой доске отлиты рельеф
ный портрет С. П. Карпова 
и слова:

«Здесь с 1929 г. по 1976 г. 
работал выдающийся уче
ный, основатель Сибирской 
школы микробиологов ' и 
вирусологов, заслуженный 
деятель науки РСФСР, ака
демик АМН СССР

КАРПОВ 
Сергей Петрович 

1903—1976 гг.».

Академик Е. И. Чазов 
выступил с речью, в кото
рой охарактеризовал вы
дающийся вклад С. П. Кар
пова в развитие медицин
ской академической науки 
в Сибири. Исключительные 
организаторские способно
сти, глубину мышления 
ученого и педагога, пре
красные человеческие каче
ства Сергея Петровича, его 
постоянную заботу о моло
дежи отметили в своих вы
ступлениях заместитель ди
ректора Сибирского филиа
ла Онкологического научно
го центра АМН СССР по 
науке, академик АМН 
СССР Н. В. Васильев, за
служенный врач РСФСР, 
кандидат медицинских на
ук М. А. Мастеница, сту
дентка VI курса медико- 
биологического факультета 
ТМИ, именная стипендиат
ка Р. Бабченко.

Звучит торжественная 
музыка. Представители
трудящихся г. Томска воз
лагают к подножию мемо
риальной доски цветы.

В. МОИСЕЕВ.
*  *  *

НА СНИМКАХ: торже
ственный митинг; мемори
альная доска; выступает 
академик Е. И. Чазов.

Фото Е. Лисицына.
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НОВЫЕ ГЛУБИНЫ СТРЕЖЕВЧАН
В дни празднования 63-й годовщины Октября кол

лектив Стрежевского управления буровых работ достиг 
рубежа 300 тысяч метров проходки с начала года.

Для них не бывает вы
ходных дней: буровые ра
ботают без остановок. Сме
няются вахты, уезжают на 
отдых в родной Стрежевой, 
увозя с собою подсчет оче

редных сверхплановых
метров эксплуатационных 
скважин.

Все бригады Стрежевско
го УБР обсудили на ми
тингах приветствие Том

ского обкома КПСС в ад
рес их коллектива, все еди
нодушно постановили: 
максимальный накал труда 
— навстречу XXVI съезду 
партии.

Сегодня на счету стре- 
жевских буровиков уже 
более 20 тысяч метров 
сверх годового задания.

К. ЮРЬЕВ.
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Идем к съезду

ПОД КОНТРОЛЬ 
ПАРТКОМОВ
взяли производство животноводческой продукции 
в х о з я й с т в а х  Крн в о ше ин с к о г о  района

Завершающий год пяти
летки оказался для нас са
мым удачным. Соревнова
ние, которое развернулось 
в районе, — за наивысшие 
показатели в земледелии и 
животноводстве, позволило 
увеличить продажу госу
дарству молока, мяса, шер
сти, собрать самый высо
кий урожай зерновых и
овошей.

Более чем на 170 кило
граммов по сравнению с
прошлым годом увеличи
лись надои на каждую ко
рову. Хозяйства успешно 
выполнили годовой и пя- 
тилбтний планы продажи 
молока. Прирост составил 
почти 20 процентов. Вы
полнено головое задание 
по сдаче картофеля, полу
чен самый высокий за го
ды пятилетки урожай зер
новых — 14 центнеров с
гектара.

Несколько хуже обстоят 
зела с производством мяса. 
С пятилетиям заданием 
район не справился, хотя 
рост по сравнению с про
шлым годом наметился и 
составил 6 процентов. Ду
маем, что с планом этого 
года справимся.

Неудачно сложились пер
вые годы пятилетки для 
сельскохозяйственного про
изводства. Были и ооъек- 
тивкые причины — плохие 
погодные условия. Но зна
чительные ^упущения име
лись и в руководстве жи
вотноводческой отраслью, 
низок был уровень органи
заторской работы на фер
мах.

Два года назад на собра
нии партийно-хозяйствен
ного актива рассмотрели 
состояние животноводства. 
К собранию тщательно го
товились. Проанализирова
ли неудачи, определили 
главные направления дея
тельности районной пар
тийной организации. Основ
ное внимание решили уде
лить продуктивности мо
лочного стада. Необходимо 
было создать прочную кор
мовую базу, причем до
биться не только количест
венного роста, но и повы
сить качество, организо
вать рациональное ис

пользование кормовых уго
дий и запасов.
. Много молока мы теряли 

i# переходные периоды, ко
гда выгоняли скот на паст
бища или переводили на 
стойловое содержание. На 
нынешний сезон для каж
дой фермы был разработан 
график выпаса скота с уче
том созревания пастбищ. 
Там, где это было необхо
димо, зеленую массу под
возили. Так же планово 
производился и перевод на 
стойловое содержание. При
чем весь силос и почти 70 
процентов сенажа заготов
лено у ферм, что позволи
ло не снижать рационы 
кормления в распутицу.

Работу эту возглавил 
штаб по животноводству, 
созданный при райкоме 
КПСС, Он взял под свой 
контроль автоматизацию и 
механизацию трудоемких, 
процессов на фермах. В 
нашем районе не преду
смотрено строительство 
крупных промышленных

животноводческих комплек
сов. Поэтому мы реконст
руируем имеющиеся поме
щения. В последнее время 
большинство ферм ' обору
довано молокопроводами, 
механизировано навозоуда- 
ление. На очереди—механи
зация раздачи кормов,. 
строительство кормоцехов.

Большое внимание штаб 
' уделяет партийно-организа

ционной и политико-массо
вой работе на фермах. Ча
сто приходилось слышать 
жалобы от доярок, на сла
бое внимание со стороны 
администрации, парткомов. 
Зачастую скотниками, па
стухами назначали людей, 
провинившихся на других 
участках. Райком обязал 
парткомы взять под кон
троль кадровую политику 
в животноводстве, обсуж
дать все кандидатуры, на
правляемые туда на рабо
ту. Увеличился прием в 
партию доярок, скотников.

Сейчас на 1*4 фермах ра
ботают 70 коммунистов. 
Они застрельщики всего 
нового, являются опорой 
парткомов -в организации 
соревнования. Хорошо за
рекомендовали себя цент
ры общественно-политиче
ской работы. В них сосре
доточены лекционная про
паганда, производственно
экономическая учеба. Они 
стали своеобразными шта
бами и по организации со
циалистического соревнова
нии. Раньше доярки порой 
лишь к концу месяца узна
вали результаты работы. 
Теперь итоги подводятся 
ежедневно. Можно опера
тивно выявить, на чем те
ряется молоко, и своевре
менно исправить положе
ние. И если еще совсем 
недавно доярок, надаиваю
щих в год по три тысячи 
килограммов молока от ко
ровы, были единицы, то 
сейчас целые фермы пере
шагнули этот рубеж.

Все это, конечно, не зна
чит, что все проблемы в 
животноводстве решены. В 
районе только 60 процен
тов ферм имеют профилак
тории с родильными отде
лениями. А это не способ
ствует сохранности телят. 
И хотя падеж молодняка 
у нас сократился на 18 
процентов по сравнению с 
прошлым годом, он оста
ется высоким.

В начале одиннадцатой 
пятилетки важно обеспе
чить профилакториями все 
фермы, значительно улуч
шить селекционную работу 
и зооветеринарную служ
бу. Много предстоит пора
ботать нам и ради увели
чения производства мяса.

Возможности для этого 
есть. Наметился рост по
головья крупного рогатого 
скота, на 25 процентов 
сверх планового задания 
увеличено количество сви
ней. В достатке заготовлено 
кормов — примерно на 23 
процента больше прошло
годнего. Все это создает 
хорошие предпосылки для 
увеличения производства . 
молока и мяса, выполне
ния' своих обязательств в 
честь XXVI съезда КПСС.

И. МАЛЯРОВ, 
секретарь Кривошеинско- 

го райкома КПСС.

К о л л е к т и в  техноло
гического бюро ин
струментального цеха 

небольшой. Каждый не 
только знаком с профи
лем этой работы, но спе
циализируется по видам 
технологической оснастки. 
Комсорг цеха Татьяна 
Акишина занимается уча
стком изготовления штам
пов; ударник коммунисти
ческого труда И. П. Ново
селова — участком пресс- 
форм, форм и кокилей; 
Н. М. Жало вычисляет гео
метрические параметры 
для обработки деталей.

Действительно, техноло
ги, прокладывая путь из
делиям в производстве, 
схожи со штурманами ко
раблей, Среди них есть ве
тераны труда, которые 
трудятся в коллективе це
ха уже свыше двух десят
ков лет. Но почему в по
следние годы сторрнятся 
работы технолога дипломи
рованные инженеры?
Иные из них говорят: бу
мажная, мол, она. И со
вершенно напрасно. Моло
дой специалист здесь, r 
цехе, как нельзя лучше 
может закрепить теорети
ческие знания. Инженер- 
технолог современного
производства должен креп
ко , дружить с высшёй ма
тематикой, хорошо разби
раться в начертательной 
геометрии, хорошо пред
ставлять работу , уни
версального, а подчас и 
уникального станочного 
оборудования, его техноло
гические возможности.

Сейчас и к нам. техноло
гам, пришла механизация. 
Математические расчеты 
выполняем на счетно-ре
шающих машинках. День
технолога всегда плотно 
загружен, потому что раз

рабатывает он новую и 
корректирует существую
щую технологию, а также 
готовит эскизы, проектиру
ет оснастку и т. д. У каж
дого есть личный творче
ский план.

Условия труда хорошие. 
Просторное и светлое по
мещение. Коллектив инст
рументальщиков из месяца 
в месяц стабильно выпол
няет производственный

план. Гарантия успеха за
ложена во взаимодействии 
инженерно - техничес к и х 
работников и высококва
лифицированных рабочих 
кадров, передовиков про
изводства, ударников ком
мунистического труда. Вме
сте решаем вопросы ра
циональной технологии об
работки деталей. Рабочие 
часто приходят к техноло
гам с конкретными пред-, 
ложениямй. Помогают нам 
в работе и мастера — ру
ководители .участков цеха. 
В целях обмена опытом 
совершаем экскурсии в ин
струментальные цехи про

мышленных предприятий 
города. Но хотелось, чтобы 
они носили не стихийный 
характер.

Припоминается, с каким 
интересом специа'листы
прослушали лекцию (с де
монстрацией обработки ме
таллов в жидком азоте) 
автора этого метода, науч
ного сотрудника одного из 
ИНСТИТУТОВ Подмосковья 
Е. С. Жмудь. А в межза

водской школе передового 
опыта, организованной
Томским межотраслевым 
территориальным центром 
научно-технической инфор
мации и пропаганды, по
знакомились с работой ус
тановки ЭФИ-46 электро-, 
искрового легирования для 
повышения износостойко
сти и восстановления дета
лей, упрочения режущего 
инструмента1.

Такие мероприятия, . ко
нечно, необходимы. Они 
расширяют кругозор, спо
собствуют развитию тех
нического творчества. Од
нако далеко не всегда то,

что внедрено на одном 
заводе, с ходу доступно 
■другому. Каждый идет, к 
сожалению, своей дорогой. 
Наверное, не ошибусь, если 
скажу, что порой порывы 
творчества разбиваются о 
ряд объективных причин: 
отсутствие полезных про
изводственных площадей, 
специального оборудования, 
материальных средств,
должной поддержки со сто

роны администрации. Или 
просто заедает технологов 
текучка, и крутишься сме
ну без всякого удовлетво
рения и пользы.

Но все-таки главная при
чина в том, что в инстру
ментальном производстве 
остро не хватает высоко
квалифицированных инже
нерных кадров. На мой 
Взгляд, только поэтому 
робко внедряется в произ
водство прогрессивный ме
тод — порошковая метал
лургия, термообработка Де
талей в вакууме и жидком 
азоте; По-прежнему не 
решаются проблемы повы

шения износостойкости ос' 
настки, связанные с арми
рованием ее деталей твер
дым сплавом, электрохи
мической обработки с 
целью получения "высокой 
чистоты поверхности и не
которые другие.

В инструментальном це
хе электротехнического за
вода, например, самостоя
тельно освоен метод хо
лодного выдавливания де
талей. Если под новый год 
елочная гирлянда с маркой 
Томского электролампового 
завода доставит вам много 
радостных минут, то знай
те: сложная геометрия
абажурчиков * рассеивате
лей получена в пресс-фор
ме. изготовленной таким 
методом в инструменталь
ном цехе нашего завода. А 
вот мастер-пуансоны Об
рабатываем по старинке — 
механическим путем.

Кадры инженеров-инст- 
рументальщиков надо, ко
нечно, растить. Они не 
появятся готовыми ни се
годня, ни завтра. В сло
жившейся ситуации напра
шивается такой вывод. 
Коллективы НИИ города 
Томска, занимаясь разра
боткой и внедрением новой 
техники, должны работать 
и над повышением качест- 
ва технологической оснаст
ки. помогать технологиче
ской службе конкретными 
инструкциями, разработ
ками, рекомендациями.
Наша общая задача — до
биться, чтобы результаты 
экспериментов лабораторий 
научно - исследовательских 
институтов быстрее полу
чали прописку в цехах за
водов. Отсюда следует, что 
опыт передовых коллекти
вов целесообразнее осве
щать на городских техни
ческих конференциях. А 
для координации усилий

ученых и производствен* 
ников организовать .центр 
(Дом техники, йап{>йме:р), 
наделенный соответствую
щими полномочиями.

И, конечно, надо, чтобы 
в каждом коллективе цеха 
были должностные инст
рукции на инжекерно-тех* 
нических работников.
Только тогда труд даст 
должный эффект и прине
сет моральное удовлетво
рение, когда человек зна* 
ет, как рационально по
строить день с самой пер
вой рабочей минуты, — 
будь то начальник цеха, 
рабочий, мастер или тех
нолог.

Электротехнический . за
вод. выпускает значитель
ную номенклатуру товаров 
массового спроса, в част
ности, широко известные в 
нашей стране бытовые 
электроточила «Шмель» и 
«Томск». Они изготавлива
ются по первой категории 
качества. Промышленные 
электроточила «ИЭ9701» 
даже пользуются спросом 
на международном рынке 
сбыта и экспортируются в 
двадцать две страны мира. 
Сейчас промышленное
электроточило переживает 
свое второе рождение — 
подготовлена новая модель 
«Искры».

В производственном про
цессе инструментальному 
цеху принадлежит не вто
ростепенная, а главная 
роль. Он — сердце завода. 
И от его четкой, беспере
бойной работы зависит 
жизнь сложного производ
ственного организма. А это 
значит, что инструменталь
ный цех требует неустан
ной заботы и внимания.

Г. АНДРЕЕВ,
инженер-технолог Том
ского электротехниче

ского завода.

Специалист 
на производстве Легко ли 
быть штурманом?
Т а к  ч а с т о  назы ваю т заводских  технологов .  
Каков он, ш турман тех н и ч ес ко го  прогресса?

Сергей Иванович Щер
бак — эмалировщик про
волоки цеха .№ 2 эмальпро- 
изводства объединения
СибкабеЛь, 1 член бригады 
коммунистического труда.

Молодой рабочий в совер
шенстве владеет професси
ей, ему присвоено звание 
«Отличник качества», . С, И. 
Щербак работает в брига
де, которая одной из первых

перешла на коллективную 
организацию и оплату тру
да. К XXVI съезду КПСС 
бригада обязалась выпол
нить план первого, кварта
ла, Фото Б. Не.вддсоэа, ,

Б е р е ч ь  л е с н ы е  б о г а т с т в а

« К О С Т Р Ы »  НА  С К Л А Д А Х
Из древесины, как ут

верждает статистика, в на
стоящее время изготовляют 

. сэыше двадцати тысяч 
•наименований изделий.
'Используется она широко 

5Ж как крепежный материал 
S& угольной промышленно
ст и . Надо ли говорить, на

сколько ценно это зеленое 
богатство — лес?

К сожалению, -на неко
торых предприятиях забы
вают о своих обязанно
стях. Работники Западно- 
Сибирского отделения Год- 
лессинспекции в октябре 
прошлого гота проверили 
хранение лесоматериалов 
на Томском лесопромыш
ленном комбинате объеди
нения Томлёспром. Было

отмечено, что лесоматериа
лы хранились с нарушени
ем требований государст
венных стандартов.

В сентябре-октябре ны
нешнего года была повтор
ная проверка на том же 
предприятии. И что же из
менилось? Только то, что 
объем лесоматериалов, уло
женных с грубейшим на
рушением требований
ГОСТа, значительно воз
рос. Фактически лесомате
риалы .уложены на грунт, 
отчего теряют свои дело
вые качества. Me ж шта
бельные промежутки и 
пожарные проезды завале
ны упавшими бревнами. 
Более 5 тысяч кубометров 
древесины лежит- отдель
ными кучками по всей тер

ритории склада, причем 
внахлестку, «костром», и 
также теряют свои дело
вые качества.

Не' луНШе’ обстоят дейа и 
с хранением; ‘ пиломатериа
лов. Пиломатериал скла
дирован отдельными пач
ками хаотически, «костра
ми», вследствие чего ниж
ние ряды подвергаются де
формации и зачастую ло
маются.

Территория склада лесо
материалов захламлена 
старой древесиной, отхода
ми и обломками от лесопи
ления..

Такое отношение к хра
нению лесоматериалов
нетерпимо, и хочется' спро
сить руководителей комби
ната. когда, наконец, они 
будут беречь государствен
ное добро.

М. ЯКИПА> 
старший инспектор За
падно-Сибирского отде
ления1 Гослесоииспёк- 

Ции.

ЭКО Н О М И ТЬ т е п л о  inimimiiiiiimnmif Nmmimnwmiminiifmiiimnmmimmmimnmnmimfif

...К А К  ЗИМА КАТИТ В ГЛАЗА
—• У нас такое чувство, 

что морозов в этом году не 
дождешься, •— пошутили 
девушки из педучилища, 
когда я спросила, будут ли 
заклеивать они на зиму ок
на̂  В . их. комнате на девя
том эт-аже- общежития по 
Усова, 21/1, было настолько 
Жарко (к батар'еям не 
прикоснуться!), что они от
крыли окно. «А то задох
нуться можно», — объяс
нили мне и добавили, что 
окна законопачивать не 
собираются.

Я прооозала убедить их, 
что зимние сюрпризы впе
реди, но услышала резон
ное: «Да, в сильные моро
зы .жары не будет, скорее 
наоборот. Но как иначе 
проветривать комнату? 
Форточек нет, а створку ок
на' открывать —1 слишком 
холодно. Пусть уж тотла 
будет естественная венти
ляция».

Я прошла по всем девя
ти-этажам общежития, ко
торое занимают четыре 

.удадища. педагогическое,

. медццинск.-ое, , культурно- 
просветительное и Му
зыкальное;—и почти во всех 
комнатах одно и то же: пы
шущие жаром батареи и 
раскрытые настежь окна. 
В одной из комнат жерт
вой подобного прозетрива- 
ния стала Наташа Артю- 
шевская, второкурсница 
педучилища, которая неде
лю не ходила на занятия.

— Простудилась, — ска
зали мне девочки. —- Окно 
ведь все время открыто.

Да, чья-то неразумная, 
мягко выражаясь, модерни
зация оконных рам (кото
рая, к сожалению, вовсю 
применяется, и пример то
му — множество девяти
этажных общежитий с ок
нами без форточек) сводит 
на нет усилия энергетиков.

— Мы думаем догово
риться со столяром и вре
зать форточки, — сказала 
Лидия Семеновна Гридина, 
комендант той части девя
тиэтажки, где живут уча
щиеся культурно-просвети
тельного и педагогического 
училищ. — Но это будет, 
конечно, со временем...

Первый раз я была здесь, 
на Усова, 21. 1, в середине 
октября. Тогда во многих 
балконных дверях и окнах 
зияли дыры. И то тепло, 
что давали батареи, с лег
костью развеивалось сквоз
няками.

— Вот .сегодня придет 
стекольщик, потом дам де
вочкам пластилин, и все 
приведем в порядок, — за
верила комендант и, вздох
нув, .добавила: — Теплая 
осень всех с толку сбила.

В другой части общежи
тия, где семь этажей за
нимает медучилище и один 
—: музыкальное, в приходе 
зимы, видно, тоже сомне
вались.

Не найдя коменданта, я 
остановила трех девушек 
(как выяснилось, из муз- 
училшца): . когда они нач
нут утеплять свое общежи
тие?

Три пары глаз с насмеш
ливым удивлением воззри
лись на меня: «А почему 
вы спрашиваете об этом 
нас?»

— Разве общежитие —не 
ваш дом?

— Ну, вы даете! — моя 
наивность их развеселила. 
— Если уж так говорить, 
то наш дом •— это наша 
комната. А мы в ней толь
ко ночуем: учеба напря
женная. И потом какое 
нам дело до балконных 
дверей, коридоров? Пусть 
болит голова у комендан
та.

Было бы неправильным 
обобщать, что психология

Иждивенчества свойственна
всем учащимся музыкаль
ного училища, живущим на 
Усова, 21/1. Но сиротский 
вид восьмого этажа гово
рит о .многом. И эта забро
шенность особенно бьет 
в глаза на фоце контраста 
с соседними этажами обще
жития медучилища. В 
оформлении ' й убранстве 
их чувствуется рука доб
рого хозяина. Только вот' 
почему-то про наступаю
щую зиму забыли и здесь.

Через полмесяца я опять 
пришла в девятиэтажку 
на Усова. Там;-кое-что из
менилось. Как и 1 обещала 
комендант Л. С. Гридина, 
стекольщик вставил стекла, 
а щели в окнах и в балкон
ных дверях заделали -пла
стилином. Но что это? За
конопачены только внут
ренние рамы (и то кое-как: 
во многих местах пласти
лин уже отвалился). А на
ружные в большинстве сво
ем даже не закрыты на 
шпингалеты. На шестом и 
седьмом этажах балконные 
двери по-прежнему без сте
кол.

И тут мне вспомнились 
слова воспитателя общежи
тия фармацевтического 
училища Л. В. Демидовой, 
которые после подтверди
лись увиденным воочию: 
«Для наших учащихся об
щежитие не временное при
станище, а настоящий дом».

И его хозяева позаооти- 
лись заранее о том, чтобы 
в морозы в нем никто не 
мерз.

Конечно, изменить отно
шение к общежитию едва 
ли возможно за один день. 
Но начинать с чего-то на
до. И этим началом, на мой 
взгляд, должна стать доб
росовестная подготовка К. 
холодам.

А. ФАДЕЕВА.

Труд руководителя о л а  Т к а ч е в а
Д и а л о г  с д и р е к т о р о м  
в к о т о р о м  в ы я с н я е т с я

с о в х о з а  « Т а е ж н ы й »  Б а к ч а р с к о г о р а й о н а  П.  Г. Т к а ч е в ы м ,  
в з а и м о с в я з ь  э к о н о м и к и  х о з я й с т в а  и с т и л я  р у к о в о д с т в а  им

'Ткачев — прежде всего личность, и личность не
заурядная. О таких молва на селе не идет, а разбегает
ся кругами, снова и снова возвращаясь к «нарушителю 
спокойствия». Если же такой человек, да еще руково
дитель, не из временных — упрочился во всем, с чем 
люди связывают свой завтрашний день, то его личные 
качества с годами как бы пронизывают окружающее, и 
тогда обнаруживается, как удивительно памятлива и 
добра 'наша деревня.

А Ткачев в Новой Бурке с 45-го: учитель, председа
тель колхоза, директор совхоза.

Еще до знакомства с ним меня встречало . что-нибудь 
ткачевское. >

«Ткачевская роща» — полоска молодого леса у дороги, 
ведущей из ПЭрбйга в Новую Бурку. «Дорожники хотели 
вы рубить, а наш директор не дал. Вот и -пошло название...».

Рядом с совхозной конторой, построенной еще в бытность 
колхоза, высится телевизионный ретранслятор. «Наш. мест
ный. Теперь хоть видим на экране, что к чему. Ткачев прЪ- 
бивал. Говорят, на год раньше поставили»...

На машинном дворе списанную технику не отличить от 
действующей — проверяющим такое в диковинку. «У на
шего директора вер на учете.,.».

На окраине поселка строится крытый мёхток. Рядом — 
АВМ под крышей, «Новая Бурка — она., конечно, не Рыбало- 
во и не Каргала. Но отставать опять же- не хочется»...

И самое глазное — ус
тойчивая рентабельность 
совхоза, ставшего класси
ческим примером в докла
дах на экономических сове

щаниях, Таежная глубинка, 
недосягаемая для Сельхоз
техники и Сельхозхимии, 
где все — от ремонта ма
шин До уборки зерновых й

внесения удобрений — 
делают сами, раньше дру
гих в районе заканчивают 
работы полевого сезона, 
выполняют план хлебосда
чи и при этом не забыва
ют запастись добротными 
сёменами, — северная глу
бинка с более высокими, 
чем в южных районах, за
тратами средств и труда на 
продукцию учит, как надо 
безубыточно вести дело!

Причем удаленность. за
терянность иногда приво
дят в отчаяние. Ткачев да
же вывел такую зависи
мость: «Совхоз «Таёжный» 
так относится к Бакчар- 
скому району, как Бакчар- 
ский район к Томской об
ласти». Ни реки, ни же
лезной дороги — полная 
зависимость от резиновых 
колес.

При разговоре с компе
тентными людьми далеко 
не все они восторгались 
Ткачевым и его хозяйст

вом. Во-первых, не принято 
давать подобные оценки, а 
во-вторых...

— Ткачев? Старой закал
ки руководитель...

—- Небольшое, компакт
ное хозяйство. Погоду не 
делает.

— Спецхоз по откорму. 
Вот где его рентабельность. 
А попробовал бы на моло
ке...

— Ничего не строит, не 
платит ,за амортизацию.

Итак, «скупой рыцарь»...
Я, конечно, не спешу по

дать эти реплики в фор
ме вопроса, а признаюсь 
чистосердечно, что совхоз 
производит впечатление. 
Петр Григорьевич, понят
но, остается равнодушным 
к комплименту:

— Что там Новая Бурка 
— не село, а деревня. От
носится к разряду малых 
деревень. Вы. газетчики, 
забегаете вперед, когда пи
шете насчет сближения

с городом. Никогда наша 
Бурка не станет городом...

— Т р у д н о  р у ч а т ь с я  за  б у 
д ущ ее . В а ж н е е , к а к  ей ж и 
вется  .сегодня.

— Живем неплохо. Стро
им 'жилье. Есть Дом куль
туры. детский сад. Я не 
оговорился: Дом культ/уры, 
а не клуб. Для нас это до
стижение. Телевизор смот
рим. Только жаль, нет в 
продаже цветных...

— Тан что  кое  в чем  вы 
не о тстае те  от го ро д а . Об
с т а н о в к а  ж е  в с е л ь с ки х  
к в а р т и р а х  з а ч а с т у ю  б огаче  
го р о д с ко й .

— Ковры, паласы нам 
выделяют. По итогам убо
рочной даем представление 
е  райком профсоюза, луч
ших людей поощряем. Око
ло тридцати автомашин в 
личном пользовании. Сей 
час больше просят мото
циклы...

— А по  э то м у  п о ка за те  
л ю  вы , п о ж а л у й , о б ош л и  го 
р о ж а н ?

— Считайте, 187 работаю

щих в совхозе. За сентябрь 
их общая получка — 75
тысяч рублей. Месяц не 
характерный; самый напря
женный, поэтому и зарабо
ток такой высокий. В ос
тальное время выходит 
меньше, но многие механи
заторы получают почти 
столько же, сколько дирек
тор совхоза...

— С р о сто м  д е н е ж н ы х  до
х о д о в  п о я в и л и с ь  н о в ы е  п р о 
б л е м ы , ведь та к?  И ли  л у ч ш е  
но вы е  п р о б л е м ы , чем  с та 
рые?..

■ — Как посмотреть. Буду
чи председателем колхоза, 
я получал по 100 трудодней 
в месяц, по 15 копеек на 
трудодень. Помню, как на 
областном совещании (а 
оно длилось десять дней) 
некоторые ученые мужи 
утзгржзалй. что денежная 
оплата в колхозах непри
емлема. А я почувствовал 
себя руководителем только 
после того, как мы пере
шли на денежную оплату

труда. Покрыли долги, и 
дело пошло. Люди повери
ли в Меня.

— Но н а т у р а л ь н а я  о п л а та  
п р и в я з ы в а л а  н к о н е ч н о м у  р е 
з у л ь т а т у . Т е п е р ь  эта  з а в и 
с и м о с т ь  ослабла .

—  На основных работах—
заготовке кормов, уборке 
урожая, производстве тра
вяной муки, а сейчас в от
ряде плодородия — у нас 
применяется бригадный 
подряд. Его нельзя считать 
на 100 процентов хозрас
четным, но основное дело 
он делает, интересы рабо
чего и хозяйства совпада
ют. Пусть не все, но боль
шинство механизаторов и 
животноводов любят сель
ский труд, и это в ’ сочета
нии с материальной заинте
ресованностью дает непло
хие результаты. Есть и 
крайность: не все могут
дать ума заработанным 
деньгам; некоторые не 
прочь загулять после сено
коса или уборки.

— С удя по т о м у , ч то  со в 
х о з  в ч и с л е  п е р в ы х  в обла
сти  с п р а в л я е тс я  с т е к у щ и м и  
к а м п а н и я м и  и то л ь н о  с о б с т 
в е н н ы м и  с и л а м и , д и с ц и п л и 
н у  вы  д е р ж и те ?

— Крайность, о которой я 
говорил, увлекает в основ
ном вновь прибывших пе
реселенцев. Но и они под 
влиянием местных посте
пенно привыкают к нашим 
порядкам. Например, се

мья1 А. объехала всю Си
бирь. Два года, пока дей
ствуют льготы, — и на но
вое место. Теперь льгот* 
ные условия сохраняются 
пять лет. Но дело даже не в 
этом. Именно у нас глава 
семьи понял, что, где бы 
ни жил, везде надо тру
диться. И' вот уже восемь 
лет работает в совхозе...

— « П е р е л е тн ы х »  у д е р ж и 
вает в о з м о ж н о с т ь  з а р а б о 
тать?

— Мы предоставляем та
кую возможность, ценим 
работящих, доверяем им 
технику. Людей не хвата
ет, а хозяйство дает «ва- 
ловки» более чем на мил
лион рублей. Как любой 
другой, крупнее нашего, 
совхоз в районе. По произ
водительности . труда (в 
прошлом году произвели 
продукции на одного ра
ботающего на 7.896 рублей) 
мы уступаем, кажется, 
только совхозу «Степанов
ен ни» Томского района.

— Г о в о р я т  о  ва ш е й  у д и в и 
те л ь н о й  с п о с о б н о с т и  в н и к а т ь  
в п р о и з в о д с т в е н н ы е  дела до 
м е л о ч е й , д е р ж а т ь  все под  
ко н т р о л е м . К а н  усп е ва е те ?

— Ничего удивительного.
Компактное хозяйство,
один поселок. Есть еще де
ревенька, но там всего де
вять человек (держим там 
на откорме 400 голов мо
лодняка), Все на глазах. 
На учете — каждый трак-
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М А Л Ь Ц Е В А

МАЛЬЦЕВО (Курганская 
область), 10 ноября. (Корр. 
ТАСС О. Черепанов). Всей 
стране известно это за
уральское село, где живет 
и трудится народный ака
демик Терентий Семенович 
Мальцев. Творчески при
меняя его рекомендации, 
хлеборобы области научи
лись даже при неблагопри
ятных погодных условиях 
в'Ыр'аЩивать высокие уро
жаи.

Сегодня Терентию Маль
цеву исполнилось 85 лет. 
«Поле — моя жизнь» — в 
этом названии одной из 

. книг колхозного ученого 
кроется смысл его много
летнего труда. Еще в, двад
цатые годы молодой кре
стьянин Терентий Мальцев 
на крошечных делянках 
семейного надела начал 
первые эксперименты по 
улучшению плодородия
земли. Социалистические 
преобразования в деревне 
дали простор опытничест
ву. Со дня организации 
колхоза односельчане дове
рили Мальцеву полеводче
скую службу, которую он 
бессменно возглавляет уже 
полвека. Колхоз «Заветы 
Ленина» стал для курган
ских хлеборобов школой 
высоких урожаев. Здесь 
проводились всесоюзные и 
республиканские совеща
ния по изучению передово
го опыта в полеводстве. В 
годы освоения целинных 
земель сюда приезжал то
варищ Л. И. Брежнев. В 
книге «Целина» он тепло 
вспоминает о встрече с 
Т. С. Мальцевым.

В колхоз приехали сего
дня ученые, партийные ра
ботники, делегации многих 
хозяйств Курганской и со
седней областей, чтобы по

здравить с днем рождения 
старейшину земледельцев, 
дважды Героя Социалисти

ческого Труда Т. С. Маль
цева, который продолжает 
служить земле, делать ее 
еще более плодородной.

НАУКА ПЯТИЛЕТКЕ

В С Е В И Д Я Щ И Е
Л Е К А Р И

Всякое заболевание свя
зано с изменением темпе
ратуры организма. Боль
ные растения тоже «темпе
ратурят», а значит, излу
чают больше инфракрас
ных лучей.' Это явление' 
использовали ученые для 
дистанционной диагности
ки растений.

— Наземное обследова
ние растений широко пра
ктикуется в наших хозяй
ствах. . —• говорит ака- 
демик-секретарь ВАСХНИЛ 
Ю. Н. Фадеев. — Однако 
это трудоемкая работа. Во 
много раз быстрее инфор
мацию можно получить с 
борта самолета.

На снимках, сделанных 
С помощью летающих ла
бораторий, видна полная 
картина распространения 
заболеваний растений.

Аэрофотосъемка позво
ляет сразу фиксировать 
начало процесса. А ведь 
чем раньше определяется 
заболевание, тем эффек
тивнее борьба с ним. Спе
циалисты на основе опе
ративных данных уже 
сейчас прогнозируют пора
жение различных культур. 
Экспериментальные летаю
щие лаборатории действу
ют в некоторых районах 
нашей страны.

В нынешней пятилетке 
советские ученые подгото
вили .базу для широкого 
внедрения метода дистан
ционной диагностики рас
тений. Перспективы его 
развития впечатляют.

Ю. ГОВОРУХИН.
Москва.

Есть стать в строй! На пороге 
воинской службы

[I т
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Дважды в году провожа
ем мы в армию и н-а флот 
молодое пополнение. И се
годня в мотострелковые и 
танковые части, в авиаци
онные и ракетные войска, 
на пограничные заставы и 
сторожевые корабли идут 
служить совсем' еще моло
дые люди, вчерашние 
школьники.

«Тебе, уважаемый наш 
призывник-сибиряк, • дают 
наказ твои земляки — тру
дящиеся района... Служи .. 
честно, помни, что ты 
идешь в строй самой пере
довой, доблестной и герои
ческой армии, для которой 
нет выше чести, чем слу
жение народу, детищем ко
торого она является...»

Такую памятку-наказ 
молодые парни получают в 
Кривошеинском районе пе
ред тем, как покинуть род
ные места и влиться в ря
ды наших Вооруженных 
Сил.

Насколько успешна бу
дет солдатская служба — 
это во многом зависит от 
состояния военного обуче
ния в общеобразователь
ных школах.

«Всегда буду считать на
чалом моей военной подго
товки родную школу...» —

* такими словами заканчи
ваются многие письма учи
телям от тех, кто с ору
жием в руках несет почет
ную вахту по защите Оте
чества.

Большую заботу о совер
шенствовании подготовки 
юношей к военной службе 
проявляют отделы- народ
ного образования, воен
коматы и к о м и т е т ы  
ДОСААФ Колпашевского, 
Кривошеинского, Кожевни- 
ковского, Кировского райо
нов. Педагогические кол
лективы школ, учитывая 
требования постанов л ежия 
ЦК КПСС «О дальнейшем 
улучшении и део л-о гической ; 
политике - воспитательной 
работы», все большее - вни
мание уделяют идейной 
закалке будущих воинов, 
формированию у них высо
ки х мора л ьно -п с их о л о ги ч е - 
ских и боевых качеств.

Любить Родину — значит 
уметь защищать ее. Мы 
обязаны научить ребят это
му, закалить их души, по
мочь им стать сильными и 
смелыми.

Среди тех, кто многие 
годы щедро отдает знания 
и жар своего сердца подго
товке и воспитанию буду
щих воинов, — военные 
руководители Г: П. Андре
ев, И. 3. Каплинский,, 
В. И. Фоминцев, И. , Я. Куз
нецов, Н. П. Рязанцев, 
И. И. Ключник, Б. Т. Ти
хонов, В. Т. Филоненко, 
П. А. Подоров, М. М. Ша
пиро, А. С. Бондаренко, 
А. В. Свирский, К. К. Ко
валенко и другие. Все они 
— бывшие военные, люди 
идейно зрелые, с острым 
чувством ответственности, 
с высокой профессиональ
ной подготовкой и общей 
культурой.

Вот, к примеру, военрук 
Тогурской средней школы 
Владимир Иванович Фо- 
минцев.

Уроки, проводимые этим 
опытным педагогом, всегда 
интересны и увлекательны. 
Большинство занятий по 
тактической, огневой, стро

евой подготовке и граждан
ской обороне проводится 
на местности в любое вре
мя года.

На занятиях он старается 
поставить обучаемых в 
сложные условия, в кото
рых они могли бы проя
вить смелость, выносли
вость, решительность. К та
ким условиям юноши при
выкли. Поэтому среди них 
нет. стонущих и нытико-в. 
И можно с уверенностью 
сказать, что выпускники 
школы г-отовы в любую 
минуту заменить солдата з 
строю.

Выработать умения и 
практические навыки, не
обходимые будущему вои
ну, невозможно без соот
ветствующей учебно-мате
риальной базы. Министер
ством обороны СССР пре
дусмотрено создание во 
всех школах комплекса по 
начальной военной подго
товке.

Серьезную заботу о соз
дании и укреплении учеб
но-материальной базы про
являют директора опорных 
школ Г. В. Новикова (шко
ла № 14 Ленинского райо
на). А. П. Сабанцев (Тими
рязевская), Н. С. Рус-
скова (школа № 51 Ки
ровского района), Г. А. 
Горбунов (Бакчарская). Ко
нечно, и, в этих .школах 
многое еще надо сделать, 
но и то, что здесь уже соз
дано, в значительной степе
ни способствует органиче
ской связи обучения с от
работкой практических на
выков.

Поучителен в этом плане 
опыт средней школы № 14 
г. Томска. Здесь под ру
ководством зоенрука шко
лы Г. П. Андреева создан 
целый комплекс хорошо 
оборудованных учебных 
объектов. Его оснозу со
ставляет закрытый 'стрел
ковый тир, где оборудова
ны места. для стрельбы из 
пневматического ружья,; 
изучения : обязанностей дне-„ 
вального" и часового: класс; 
тактической подготовки й ; 
гражданской обороны. Хо- \ 
рошо оборудованы военный* 
кабинет, комната для хра
нения оружия, полоса пре
пятствий и площадка для 
строевой подготовки.

Крепкая учебно-матери
альная база,, компактность 
всех ее объектов позволяют 
о р ганизовать тр е н л рсз к и
одновременно для большого . 
чйсла учащихся, то есть • 
вести обучение комплекс
но, в условиях, максималь
но приближенных к армей
ским..

Не случайно на инспек
торской,. /.проверке выпуск- • 
ники этой школы В. Зай
цев, А. Крюков. А. Мит- 
рушкин, В. Василевский, 
Ю. Чепкасов. В. Картушин 
и другие показали высокую 
натренированность по огне
вой и физической' 'подго
товке.

Однако в большинстве 
школ области, ’ особенно 
сельских, предстоит еше 
многое сделать по созда
нию и совершенствованию 
•у ч е оно - м а т ер и а л ь н о й базы 
для начальной военной 
подготовки. В некоторых 
школах военные кабинеты 
располагаются в тесных, 
темных помещениях, их 
оборудование годами не 
обновляется. Есть случаи,

когда ранее созданные во
енные кабинеты по трудно 
объяснимым причинам
ликвидируются или прихо
дят в запущенное состоя
ние (Старшовалинская, На- 
рыМ'Ская, Усть-Тымская
школы).

В ряде школ многие го
ды не могут оборудовать 
комнаты #л я хранения 
учебного оружия, а без та
ких комнат получить его 
невозможно. Только по 
этой причине не стреляют 
из малокалиберных винто
вок ореховские и турун- 
та евс кие школьники.

Стрельба — самый мас
совый и доступный из во
енно-прикладных видов 
спорта. И как обидно бы
вает видеть, когда на еже
годно проводимые соревно
вания по биатлону лишь 
10—12 районов выставляют 
команды, а остальные из-за 
отсутствия тиров не могут 
подготовить команды к 
этим соревнованиям.

Неудовлетворительно за
нимаются строительством 
тиров в Тегуль детском,
Асиновском, Параб*зльском, 
Зырянском, Каргасокском 
районах.

В селах Асиновокого рай
она идет большое капи
тальное строительство, име
ются кирпич, трубы и дру
гие материалы. Но дирек
тора школ и гороно не 
проявляют инициативы в 
строительстве хотя бы про
стейших стрелковых тиров.

До сих пор во многих 
школах нет ни макетов-ав
томатов, ни "гранат, ни са
перных лопат, а в Пара
сельском районе — всего 
один автомат на все шко
лы. Слабое материальное 
обеспечение полевых заня
тий сводит на нет воспи
тательное и учебное значе
ние тактической подготов
ки.

Будущему воину необхо
димы крепкое здоровье, хо
рошая! физическая подго
товка. Без . этого , нельзя 
до с.т и ч ь п ро.фес р йо н а л ьн о го 
мастерства ^ ’Р>лго5ой. воен
ной сцециадацости. Вот по
чему так важно иметь в 
школах современные гим
настические городки и по
лосы препятствий. Однако 
медленно идет сооружение 
спортивных комплексов в 
Парасельском, Ча мне кем, 
Каргасокском и других 
районах.

О б’/отношении к военной 
подготовке -  -ее вглтгкяий 
на становление личности 
старшеклассника мы долж
ны гозорить сегодня пото
му, что выпускник школы, 
будучи призванным в ар- 
м тйб ;:: пре жде , Всего испыты
вает "много трудностей, свя
занных с соблюдением во
инской дисциплины и по
рядка. Для юношей это са
мый больной вопрос.

Наш долг — заранее при
вить им элементы воин
ской дисциплины перед 
службой в армии. Только в 
этом случае занятия по на
чальной военной подготов.че 
достигнут своей цели.

Внимание к военному де
лу в школе должно быть 
особым. Ведь речь идет не 
просто о знаниях, а о вос
питании высшей формы 
.патриотизма — готовности 
к защите своего Отечества.

Ф. МИЛЕНКО, 
инспектор облоно.

ГЕ
е ж  А »  н а р о д и  ай
н ф о р м э ц и я

ВПЕЧАТЛЯЮ Щ ИЕ  
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Е |

ЕПОРТЕРЫ T A G  С  и А П Н  сообщают

( Д Р У Ж Б А  

' С О С Е Д Е Й
К ВИЗИТУ В СОВЕТСКИЙ СОЮЗ ПРЕЗИДЕНТА 

ФИНЛЯНДСКОЙ РЕСПУБЛИКИ 
УРХО КАЙЕВА КЕККОНЕНА

...Ловиса — небольшой, 
ничем не примечательный 
город на побережье Фин
ского залива примерно в 
ста километрах ‘ от Хель
синки, Однако в 70-х годах 
о нем заговорила вся стра
на. Близ него возводится 
крупнейший объект совет
ско-финляндского экономи
ческого сотрудничества — 
атомная электростанция. 
Отсюда расходятся в раз
ные стороны^ лучи линий 
электропередачи. Они несут 
энергию, выработанную
мирным атомом.

С 1977 года началась ис
тория использования могу- 

В чей силы атома в Финлян- 
1 дии. АЭС «Ловиса-1» мощ- В ностью 440 мегаватт была 
I  сооружена по совместному 
В проекту двух стран при 

участии советских специа
листов, научно-исследова
тельских институтов, про
мышленных , предприятий. 
Станция имеет большое хо
зяйственное значение для 
Финляндии, она дает при
мерно десять процент'оз 
всей электроэнергий, выра
батываемой в стране. В 
марте 1977 гола в государ
ственную энергосеть был 
торжественно включен пер
вый блок станции. А в ax

il тябре нынешнего года 
Я строители и монтажники 
В отпраздновали еще одно 
1 знаменательнее событие: в 
а Ловисе был пущен реактор 

второго блока АЗС. После 
опробования в^едгЬжистем и 
оборудования 'реактор по
степенно'" будет выведен на 
проектную мощность.

А жизнь открывает но-J Bbie перспективы. Финлян
дия нуждается в источни
ках энергий, сказал в бе
седе со мной генеральный 
директор заказчика — пн 
.сударствг.нной ... фирмы 

- «Ййатр.Е-ж пойма* Нопттн 
Алайоки. Сейчас мы ведем 
переговоры о продолжении 
сотрудничества с Совет
ским Союзом ..в. области 
атомной /энергетики. Кроме 
то?Йь опыт,/ накодд.енный в 
ходе совместной работы в 
Ловисе, предполагается ис
пользовать и при строи
тельстве АЭС в третьих 
странах, указал П. Алай- 
оки.

Перспективы развития 
советско-финляндских свя
зей поражают своей мас
штабностью. Зачастую две 
страны выступают перво
проходцами в различных 
областях сотрудничества, 
что дает все новые и норые 
доказательства силы и 
жизненности' ленинского 
Принципа мирного сосуще
ствования государств с 
различным социальным
строем. В 1977 году Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнев и пре
зидент У. К. Кекконен
подписали в Москве долго
срочную программу разви
тия и углубления торгово- 
экономического, промыш
ленного и научно-техниче
ского сотрудничества меж
ду. СССР и Финляндией до 
1990 года: Это была первая, 
рассчитанная на столь дли
тельную перспективу про
грамма межгосударствен
ных отношений стран с 
различным общественным 
строем. Она постепенно 
претворяется в жизнь.

В городе Раума у прича
ла судостроительной верфи 
акционерного общества
«Холлминг» стоит будущий 
флагман советского науч
но-исследовательского фло
та Академии наук. СССР 
«Академик Мстислав Кел
дыш». Это будет первое в 
мире судно такого рода. 
«Мы гордимся, что выпол
няем такой почетный за
каз», — говорит представи
тель фирмы инженер Ола- 
ви Хууска. Сейчас на ко
рабле идет монтаж и на
ладка сложнейшего обору
дования, предназначенного 
для ведения широких ком
плексных исследований
Мирового океана.

«Холлминг» — лишь один 
из советских партнеров. 
Для нашей страны строят 
современные суда также 
фирмы, «Раума-репо.ла^,
«Вярт-йиля»,л, «Ва.тшет» ,.. и 
другие. С.. советскими „за
казчиками у них устанав
ливались ' давние и прочные 
связи, развивающиеся с 
каждым годом. В опу
бликованном здесь сообще
нии объединения судострои

тельной промышленности 
Финляндии отминается, что 
к началу октября - этого го
да верфи страны имели за
казы на строительство 95 
судов. -71 из них предна
значается для СССР. В 
этом году уже построено 
18 судов, которые будут 
плавать под советским 
флагом. На судостроитель
ных верфях занято около 
17 тысяч рабочих; и в зна
чительной мере благодаря 
крупным советским зака
зам они уверены, что не 
потеряют работу.

Для экономических свя
зей двух стран характерно 
постоянное развитие. Так, 
за период с 1950 по 1979 
год советско-финляндский 
товарооборот возрос более 
чем в 47 раз, а в 1980 году 
ожидается его увеличение 
.еще на 40 процентов, до 
3,6—3,7 млрд, рублей. За пе
риод 1976—1980 годов его 
объем превысит 12 млрд, 
рублей (по сравнению с 5,2 
млрд, рублей в 1971—1975 
годах). Уже заключено оче
редное соглашение на пред 
стоящее пятилетие, откры
вающее Hcvue перспективы 
взаимовыгодных связей. .

Важными вехами в раз
витии и углублении добро
соседских отношений меж
ду Советским Союзом и 
Финляндией стали офици
альные визиты в нашу 
страну президента У. К. 
Кекконена. Он регулярно 
встречается с Генеральным 
секретарем ЦК КПСС, 
Председателем Президиума 
Верховного .Совета СССР 
Л. И. Брежневым, другими 
советскими руководителя
ми. Во время этих встреч 
на высшем уровне обсуж
даются принципиальные 
вопросы дальнейшего раз
вития советско-финлянд
ских отношений, а также 
важные международные 
проблемы.

Нынешний официальный 
визит У. К. Кекконена в 
СССР — знаменательное 
политическое событие, от. 
мечает газета «Кансан 
уутисет». Он даст возмож
ность детально проанали
зировать состояние и пер
спективы советско-фин
ляндского сотрудничества, 
обменяться мнениями по 
проблемам международной 
политики. Этот визит, под
черкивает газета «Суомен- 
маа», будет иметь важное 
значение с точки зрения 
дальнейшего развития дру
жественных, добрососед
ских отношений между 
двумя странами.

Н. ГОРБУНОВ.
Ловиса — Раума —
Хельсинки.

ВАШИНГТОН. На фоне 
сокращения объема произ
водства в США, непрерыв
но растущей стоимости 
жизни и дальнейшего ухуд* 
шения положения трудя
щихся масс особенно за
метны впечатляющие успе
хи, которых достиг Совет
ский Союз в области эко
номики. Об этом говорил в 
интервью корреспонденту 
ТАСС видный американ
ский экономист, . один из 
руководителей центра стра
тегических и международ
ных исследований При 
Джорджтаунском универси
тете Роберт Килмаркс.

Достижения СССР пора
жают, отметил Р. Кил
маркс, особенно если 
учесть, что советскому на
роду пришлось дважды 
практически с нудя начи
нать восстановление своей 
экономики, полностью раз
рушенной войнами. Я 
неоднократно бывал в 
СССР, и всякий раз меня 
восхищала высокая степень 
сознательности и мобилизо
ванности трудящихся на 
выполнение планов разви
тия народного хозяйства.

Общеизвестно, сказал да
лее американский эконот 
мист, что в Советском Со
юзе нет безработицы- и ин
фляции, которые, подобно 
раковой опухоли,, разъеда- -  
ют наше общество. Около 
8 млн. человек не могут 
найти в США применения 
своим силам. Безработица 
ведет к росту преступности, 
усилению расовой напря
женности, ведь процент 
«лишних людей» среди 
чернокожих жителей в два 
раза выше, чем среди бе
лых американцев. Попытки 
решить экономические про
блемы в США путем со
кращения государственных 
ассигнований не дают 
желаемого эффекта, а 
лишь усугубляют положе
ние, отметил Р. Килмаркс. 
Возьмем, к примеру, жи
лищное строительство. Его 
объем из-за нехватки 
средств неуклонно снижает
ся. Это происходит в то 
время, когда многие аме
риканцы не могут найти 
себе жилья. ' Абсолютно 
другой подход к этой про
блеме в Советском Союзе, 
где трудящиеся ежегодно 
получают десятки тысяч 
новых квартир.

Забота о повышении бла
госостояния советских, лю
дей, об улучшении условий 
их труда и быта, сказал в 
заключение Р. Килмаркс, 
находится в центре внима
ния советского руководства.
На это направлены реше
ния октябрьского Пленума* 
ЦК КПСС и сессии . Вер
ховного Совета СССР. Нет 
сомнений в том, что эти 
решения будут выполнены, 
подчеркнул американский 
ученый.

А. ЛЮТЫЙ.

i /H L *т

Съезду партии посвящается
Героику трудовых будней 

строителей коммунизма, 
широкую панораму куль
турной жизни страны при
званы отобразить в. своих 
работах мастера малого эк
рана — участники Всесоюз
ного конкурса любитель

ских фильмов, посвящен
ного XXVI съезду КПСС.

Смотр, который объяви
ли В ЦС ПС и  Министерстве/ 
культуры СССР, пройдет с 
ноября 1980-го по ноябрь 
1981 года. Лучшие, кинолен
ты заключительного тура

конкурса, который состоит
ся в Москве, будут награж
дены дипломами и призами, 
отмечены наградами госу- 

" дарственных и обществен
ных организаций, широко 

, показаны в клубах, домах 
и дзорцах культуры, по 
Центральному телезйдению.

(Корр. ТАСС).

тор, автомобиль. К этому 
люди приучены. У нас не 
может быть такого, .чтобы 
тракторист поехал за се
ном для фермы, а привез 
частнику... •

— Вы с та в и те  сено  всегда  
с з а п а с о м , д а ж е  в сам ое 
д о ж д л и в о е  лето . А для себя 
м е х а н и з а т о р ы  у с п е в а ю т?

— Они получают совхоз
ное — 7 процентов, от заго
товленного, но не более’ 25 
центнеров на человека. 
Бесплатно. Сверх этой нор
мы платят совхозу за ус
луги, то есть за технику, 
по 1 руб. 20 коп. за цент
нер. Это всех устраивает, 
нет необходимости «сры
ваться» на свой сенокос...

Вы спрашивали, как я 
успеваю вникать в хозяй
ственные дела,, и, небось, 
рассчитывали услышать, 
что Ткачев, мол, и во сне 
видит свое производство. 
Нет. я не перерабатываю, 
да и здоровье уже не то. 
Знание коллектива — это
помогает. Кадровый костяк 
совхоза — бывшие мои 
ученики, которых я знаю с 
детства, знаю их сильные 
и слабые стороны. Как ра
ботают. как живут — все
знаю.

— Не и с к л ю ч е н и е  — с п е 
ц и а л и с ты ?

— Эта проблема не об
ходит стороной и нас. Не 
все держатся, потому что

специалисты оказались са
мой низкооплачиваемой ка
тегорией. Механизаторы, 
животноводы больше по
лучают. Делаем ставку на 
местных. Агроном — из 
механизаторов, закончил 
трехгодичные курсы в 
сельхозтехникуме. Инжене
ром — бывший шофер лег
ковой машины, меня возил, 
а сейчас учится на треть
ем курсе техникума. На 
своих помощников не оби
жаюсь.

— П етр  Г р и го р ь е в и ч , р е н 
т а б е л ь н о с т ь  х о з я й с т в а , о ч е 
в и д н о , не т о л ь ко  э к о н о м и 
ч е с ка я  ка т е го р и я . О на — п о 
к а з а т е л ь  ваш ей  р а б о ты , с п е 
ц и а л и с т о в , м е х а н и з а т о р о в ...

— У нас высокая энер
говооруженность, 73 «лоша
ди» на одного работающе
го. Отдача техники скла
дывается из учета, хране
ния, грамотной эксплуата
ции. Обходимся своими си
лами. В уборку многие шо
феры становятся комбайне
рами. Помогает и бригад
ный подряд. Поэтому кам
паний не наседают одна 
на другую. Всегда имеем 
корма собственного произ
водства. Ныйче — по 21 
центнеру кормовых единиц 
на условную голову (по 
району — 16). Производство 
кормов и зерна почти каж
дый год рентабельно, отсю
да — снижение затрат на 
Ъткорм скота. Животновод

ство с 1976 года дает устой
чивую прибыль в пределах 
нескольких сот • тысяч руб
лей; До 90 процентов от
кормленного молодняка 
сдаем весом выше 400 ки
лограммов, за что получа
ем 50-процентную надбав
ку. Есть надбавка — есть и 
прибыль.

— Вы м ало  с тр о и те ...
— ... Поэтому мала и 

амортизаций. Но не стро
им не потому, что хотим 
на этом сэкономить. Кроме 
Дома культуры и детсада-, 
наше строительство дер
жится на хозспособе. Где 
что раздобудем. Начали 
крытый мехток, завезли 
гравий, чтобы забетониро
вать территорию машинно
го двора. Нет цемента. А в 
животноводстве ничего не 
можем обновить, хотя там 
все постройки ветхие, с 
50-х годов. Нет современ
ных помещений — нет и 
современной механизации. 
Хозспособом их не пост
роить, а централизованных 
средств не выделяют.

— В о тл и ч и е  от х о з я й с т в  с
м и л л и о н н ы м и  з а т р а т а м *  на  
с тр о и те л ь с тв е  и не о ч е н ь -то  
о з а б о ч е н н ы х  п о в ы ш е н и е м
ф о н д о о тд а ч и , в «ТаеЖ'н.ом» 
п р и в л е ка е т  д у х  р а ч и т е л ь н о го  
х о з я й с т в о в а н и я , с т р о го й  э к о 
н о м и и , П ричем  на  ф оне  са 
м ой ж и в о й  р а б о ты  по  п о в ы 
ш е н и ю  э ф ф е к т и в н о с т и  зе м л е 
делия .

— Мы имеем пары за 
счет сокращения кормовых 
угодий. Поэтому озимая 
рожь дает наибольший по 
сравнению с другими зер
новыми культурами уро
жай. Нынче собрали по 
17,9 центнера с гектара. Се
ем вовремя, почву хорошо 
обрабатываем.

Многолетние травы рас
пахиваем через каждые 
три года. А это — и хоро
ший выход кормов, и воз
можность правильно чере
довать культуры в ПОЛЯХ 
севооборота.

Зерновые убираем раз
дельно, получаем хорошие 
семена. В этом году они 
все первого-второго клас
сов.

Такие вот дела в таежной глубинке. Из Томска в Но
вую Бурку едешь целый день. А побываешь там, узна
ешь людей, ведущих хозяйство на современной основе 
и. получающих замечательные для этих мест произ
водственные результаты, и забываешь о расстоянии. 
Живут и трудятся в «Таежном», как у большой магист
рали, в такт с заботами и помыслами всей, страны.

Ю. ГРИШАЕВ, 
наш спец. корр.

Бакчарскйй район.

Длительная оорьба рабо- уступки требованиям тру" писано между руководите
лях автомобилестроительно- дящихся. В частности, ком- лями Единой профсоюзной 

и го концерна ФИАТ в Тури- пания отказалась от планов 5 ^ Г РаЦИИ ИКИТ,
не (на снимке) вынудила массовых увольнений. Со- ФИАТ 
администрацию пойти на глашение об этом было под- Фото Публйфото

администрацией

ТАСС

З А В Е Р Ш Е Н И Е В И З И Т А  .СинаьхУаС005ЩИЛ°
в Пекине он 

встретился с Хуа Гофэном,

агентство 
стороны «обменя

лись мнениями по вопросам
двусторонних

ПЕКИН. Завершился .ви- переговоров 
зит в Китай предсе
дателя Союзного исполни- ттзыяном и л™ Гял и актуальном
тельного веча СФРЮ Чжао Дзыяном и Дэн Сяо- международной
В. Джурановича. В ходе пином. новки».

отношении
проблемам

обета-

Т Е З И С Ы  
К СЪЕЗДУ 0КП

ВАРШАВА. Здесь опу
бликованы тезисы к ущ  
съезду Отъединенной кре
стьянской партии, который 
открывается в Варшаве 13 
декабря.

Подготовка к съезду, от
мечается в документе, про
ходит в переломный для 
Польши период, когда тру
дящиеся городов и сел оп
ределяют направления вы
вода страны на путь гар
моничного развития. Слож
ное положение в стране 
требует нового подхода к 
формам сотрудничества 
между союзническими пар
тиями, укрепления их 
партнерства.

Действуя на принципах 
союза рабочих и крестьян— 
основы польского государ
ства, говорится в тезисах, 
ОКП признает руководя
щую роль рабочего класса 
и его марксистско-ленин
ской партии в стране. 
Польскую объединенную 
рабочую партию нельзя 
подменить никакой другой 
политической силой.

В тезисах подчеркивает
ся, что ОКП полностью 
поддерживает миролюби
вую внешнюю политику 
ПНР, Главная цель этой 
политики — обеспечение 
безопасности /и мирных ус
ловий развития Польши. 
Эту политику, указывается 
в документе, мы основыва
ем на дружбе и союзё с 
СССР, другими странами 
социалистического содру
жества.

И р а к о - и р а н с к и й  к о н фл и к т
БАГДАД. На иракско- 

иранском фронте продол
жаются военные дейст
вия с применением тан
ков, артиллерии и авиа
ции. По сообщениям глав
ного военного командо
вания Ирака, за истекшие 
сутки было уничтожено бо
лее 70 иранских военнослу
жащих, два танка, другая 
боевая техника, а такжё 
взорван склад военного сна

ряжения. По-прежнему наи
более сильные бои ведутся 
в районе иранского города 
Абадан, окруженного ирак
скими Еойскам и. В этом 
городе иракцам удалось 
поджечь газохранилище и 
газопровод.

В сводке командования 
также указывается, что в 
ходе вооруженных столкно
вений иракская сторона по
теряла 11 человек убитыми,

несколько боевых 'машин и 
вертолет, который был 
сбит над иранской терри
торией.

ТЕГЕРАН. По сообщениям 
тегеранского радио, наибо
лее ожесточенные бои про
исходят в районе города 
Абадан, защитникам кото
рого удалось на некоторых 
участках отбросить ирак
ские войска и нанести им 
значительные, потери в жи

вой силе и технике. Иран
ской артиллерией нанесен 
удар по передовым пози
циям иракцев вдоль шос
сейных дорог Абадан—Мах- 
шехр и Абадан—Ахваз.

В бою возле населенного 
пункта Гиляне—Гарб унич
тожено около 60 иракских 
солдат. По сообщению объе
диненного штаба иранских 
вооруженных сил, иранские 
вертолеты осуществили
успешный рейд на иракский 
гарнизон Калаат, полностью 
разрушив укрепление.
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На голубом 
экране П о р т р е т  в  песне
Томское телевидение по* 

стоянно обращается к ху
дожественному творчеству 
томичей — и. профессио
нальному, и самодеятель
ному. Эта совершенно npaJ 
вильная позиция помогает 
не только систематически 
знакомить телезрителей с 
том, что делается на на
ших сценах и эстрадах, но 
и вносит серьезный вклад 
в эстетическое воспитание 
людей. С одной стороны, 
то или иное произведение 
искусства, тот или иной 
исполнитель, показанные 
многотысячной аудитории, 
воспринимаются —  вольно 
или невольно — как некий 
эталон (и это налагает на 
создателей художествен
ных передач/ чрезвычайно 
большую ответственность). 
А с другой —- возможности 
телевидения таковы, что 
умело сделанная передача 
раздвигает рамки обычного

концертного выступления 
и дает возможность зрите
ли̂  ощутить сопричаст
ность к внутреннему миру 
художника.

Именно этим умелым 
использованием специфики 
телевидения, стремлением 
раскрыть творческую ла
бораторию художника от
личалась показанная не
давно передача «Дарю пес
ню» (автор и ведущая 
Е. Дюрич, режиссер Ю. Ра- 
томская). .Она., была посвя
щена творчеству томского 
композитора Владимира 
Федоровича Лавриненко. 
Имя это знакомо практиче-' 
ски всем томичам, первые 
такты популярной лаври- 
кенковской песни «К севе
ру от Томска» ежедневно 
звучат в эфире ка,к по
зывные . Томского радио. 
Поэтому кажется 'правиль
ным, что , авторы передачи 
начали ее кинокадрами,

рисующими город, в кото
ром сформировался Лав
риненко как художник,, 
которому он посвятил свое 
творчество.

Другой режиссерской 
находкой следует признать 
то, что почти все действие 
передачи происходит jb 
интерьере квартиры ком
позитора. Отказавшись от 
« конце р тного вари ак та »,
автор и режиссер передачи 
ведут нас не вдоль, если 
так можно выразиться, пе
сенного творчества В. Ф, 
Лавриненко, а вглубь его. 
Мы как бы присутствуем 
при рождении популяр
ных песен композитора, 
при первом их живом зву
чании, при вживании _ в 
песню ее первых исполни
телей.

Здесь, конечно, надо от
дать должное и автору пе
редачи Евгении Дюрич, и 
самодеятельным артистам

--Светлане Герасимовой,
Александру Севастьянову, 
Сергею Пашенцеву и Ана
толию Хомякову, которых 
с Владимиром Лавриненко 
связывает многолетняя 
творческая дружба. Все 
участники передачи ведут 
ее раскованно, что обес
печивает главное — есте
ственность, «сиюминут
ность» происходящего. Ре
жиссер передачи Юлия Ра* 
томская, естественно, в 
кадре не видна. Но, думает
ся, эта непосредственность 
родилась в результате на
стойчивой работы поста
новщика, в результате то
го. что у нее в работе 
присутствует главное 
целостная концепция теле- 
зрелища, что и обеспечило 
доходчивость и эмоцио
нальное воздействие пере
дачи на слушателей.

Передача имеет несом
ненную познавательную 
ценность. Даже те, кто 

BmronfnmmnmmromiMiiiHiHimii

давно и хорошо знаком с 
творчеством Владимира 
Лавриненко, могли увидеть 
и ощутить такие грани его 
дарования, которые как-то 
уходили от их внимания. 
Настойчиво, но ненавязчи
во авторы передачи приво
дят слушателей зрителей к 
пониманию того. что за 
каждой удачной песней 
композитора — пусть даже 
чисто лирического плана — 
стоит отчетливая граждан
ская позиция автора, его 
стремление жить думами и 
делами современников. Ес
тественно вписались в- пе
редачу и многократные 
творческие поездки В. Ф. 
Лавриненко по области, 
без которых невозможны
ми были бы многие его пе
сенные удачи.

В результате у телезри
теля сложился вполне 
цельный , образ творческого, 
одаренного человека, от
давшего свое искусство 
воспеванию родного края, 
труда • земляков, которые 
делают эту суровую, но 
такую дорогую землю еще 
богаче и ттрекоаснее.

Б. БЕРЕЖКОВ.
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мужчины в ярко-оранже
вых непромокаемых ры
бацких штанах и куртках, 
ловко выбирают и уклады
вают невод. Собрав рыбу, 
механик и двое рыбаков 
сразу же уплызают на ка
тере-метчике для следую
щего замета. Остальные 
ждут на берегу: какова она 
будет, следующая тонь?

Чудеса. Двадцать лет па-

рабельские старожилы не 
помнят такой погоды. Надо 
же — в середине октября 
распушилась верба. А для 
рыбака хорошая промысло
вая обстановка — первей
шее дело. Два года подряд 
Парабельский . рыбзавод 
выполняет и перевыполня
ет свои производственные 
задания. В 1979-м при плане 
415 тонн вылов составил 
497. А в этом году за де

сять месяцев здесь., добыто 
500 тонн хтри годовом зада
нии 400.

— Но рыбацкое Счастье— 
что птица в небе. В другие 
годы мы и работали так же, 
старались.—говорит звень
евой Николай Иванович 
Бронников, — а рыба шла 
хуже. Работа у нас тяже
лая. Труд беспрерывный, 

одинаковый и осенью, и ле
том. Может быть, поэтому

и молодежь рыоацкии- труд 
не очень жалует. Средний 
возраст в звене—45 лет.

Подошел тоневой катер, 
началась выборка невода.

Вечером, когДа сменй 
Бронникова заканчивала 
свою работу, задул северян, 
пошел снег. Таежные озе
ра и небольшие протоки 
покрыл робкий лед. Скоро 
зима, С приходом крепкого 
льда парабельские рыбаки

начнут облов озер, будут 
ставить на Оби фителя для 
лова налима.

II. ПОТАПОВ.
* * *

Н.А СНИМКАХ: идет вы 
порка невода; ежесменно 
по кескслъку центнеров об
ской рыбы вылавливает 
звено Николая Ивановича 
Бронникова; один из луч
ших рыбаков завода Нико
лай Николаевич Переми- 
тин. За десять месяцев его 
улов рыбы составил lfio 
центнеров при годовом за
дании 70 центнеров.

Фото автора.

З Д Р А В С Т В У Й ,  ПЕРВАЯ ЛЫЖНЯ!
&

VST

Лозунг с этими словами 
■был натянут между ство- 

. вами .. деревьев на месте 
традиционных зимних
стартов трудящихся Ки
ровской) района. 8 ноября 
здесь состоялось открытие 
спортивного сезона. Пер
вый секретарь Кировского 
райкома КПСС М. Г. Ни
колаев поздравил участни
ков праздника первой 
лыжни со стартом, поже
лал им успехов в труде и 
спорте.

Как всегда активно на
чали ЗИМНИЙ СПОРТИВНЫЙ 
сезон коллективы политех
нического института и 
университета, Томгипро- 
транса, школ №№ 32 и 42 
и другие. В этот день ра
ботала лыжная база «Бу
ревестник», был организо
ван буфет. Старт зимы у 
кировчан оказался' массо
вым и веселым.

Подобные праздники про
шли и в других районах.

Т. МИХАЙЛОВА.

ДОГНАЛ Л И Д Е Р А
БЕНА, 10 ноября. (ТАСС). 

При доигрывании отложен
ных партий Белявский 
догнал Спасского, лидиро
вавшего- перед этим не
преходящем : в" австрийском 
городе Баден международ
ном турнире шахматистов. 
У обоих—по 7 очков из де
сяти возможных.

Следом за Белявским и 
Спасским идут Нанн (Ан
глия), имеющий на пол-оч
ка меньше, а также Смей- 
кал (ЧССР) и Ваганян, у' 
которых по 6 очков.

--  ДО-кониа- соревнования •
пять туров.

« Т А В Р И Я * -  

В В Ы С Ш Е Й  ЛИГЕ
Футболисты симферо

польской «Таврии» после 
того, как команда «Метал
лист» (Харьков) сыграла 
вничью с «Нистру» (Киши
нев) —• 1:1, за два тура до 
окончания чемпионата стра
ны в первой лиге завоевала 
право в следующем сезоне 
выступать в высшей лиге.
• За -вторую* путевку борь

бу введут «Днепр». (Днепра-- 
йетровск) а  «металлист».:. .
"■ На 'Протяжений; несколь
ких сезонов футболисты 
«Таврии» были одними из 
ведущих в своей лиге. Одна
ко прошлый год был отме
чен явным спадом: коллек
тив едва не распрощался с 
первой лигой, С приходом 
тренера А. Полосина игроки 
команды поставили перед 
собой цель попасть в когор

ту сильнейших. «Таврия» 
упорно добивалась цели. В 
нынешнем сезоне симферо
польцы не упускали лидер
ства с самого начала. Они 
забили больше всех мячей
— 77. Их ведущий игрок 
В. Науменко возглавляет 
список бомбардиров в пер
вой лиге—32 гола.

Из ■ других футболистов 
можно отметить полузащит
ника В. Синельника и вра
таря В. Юрковского.

«Таврия» вышла в выс
шую лигу впервые.

Футболисты «Таврии» 
вышли победителями чем
пионата страны среди ко
манд первой лиги, выиграв 
10 ноября в предпоследнем 
туре у команды СКА (Ха
баровск) — 3:0. У них 65 
очков после 45 матчей.

.* Результаты остальных 
матчей: «Металлург»—«Куз
басс» — 3:0, СКА (Одесса) 
—«Уралмаш» — 3:0, «Спар
так» (Ивано-Франковск) — 
«Крылья Советов» — 1:1, 
«Динамо» — «Заря» — 1:0, 
«Спартак» (Орджоникидзе)
— «Колос» — 2:0, «Спартак» 
(Нальчик) — «Днепр» — 1:2, 
«Памир» — «Факел» — 1:0, 
«Бустон» — «Шинник» — 
2:2, «Торпедо» — «Искра» — 
5:1, «Гурия» — «Жальгирис» 
—. 1:0.

(ТАСС).

ВСТРЕЧА ХОККЕИСТОВ
Открывая шестнадцатый 

тур чемпионата страны, 
хоккеисты «Крыльев Сове
тов» 10 ноября в Лужниках 
выиграли у «Химика» — 
3:2 (2:0, 0:1, 1:1).

(ТАСС).

На публикуемые ниже 
■вопросы отвечает - заведую
щий юридической консуль
тацией облсовпр-офа А. А. 
Петров.

Какими . льготами пользуют
ся лица, награжденные .меда
лью «Ветеран, труда».

С. ЩЕРБАКОВ.
Первомайский район.

Действующим законода
тельством не установлено 
каких-либо льгот для лиц, 
награжденных медалью «Ве
теран труда».

* # *

Как инвалиду Великой 
Отечественной войны мне 
предоставили благоустроен
ную квартиру, че с801? Аш я 
передал местному. Совету. 
Положена ли за него. ’ денеж
ная компенсация?

Г. МАРКОВИЧ.
г. Асино.

Денежная компенсация 
вам не положена.

Имеет ли право работник 
после окончания лечения в 
лечебно-трудовом. профилак
тории на компенсацию за от
пуск?

Ю. БУРДОНОВ.
г. Томск.
Лица, находящиеся в ле

чебно-трудовом профилак
тории, являются больными 
и проходят курс' лечения в 
этом учреждении. Поэтому 
они не имеют права . на 
очередной отпуск или за
меняющую его денежную 
компенсацию,

Письма из профтехучилищ

Потому и уважают
Я шла по цеху, и мое 

внимание привлекла де
вушка, вернее, ее ловкие 
руки, быстро . собирающие 
из деталей ботики.

Да и сама девушка очень 
миловидна. Ей идет корот
кая стрижка. , Глаза чер
ные, как ягодк спелой че
ремухи, доверчивые.

Спрашиваю мастера:
«Кто такая»?

— Валя КосТарева, вы
пускница нашего ГПТУ.

Позже мне расскажет о 
ней мастер производствен
ного обучения Г. П. Михе- 
енко:

— Валю очень любили з 
группе. Бывало, все лич
ные дела отложит,. если на
до товарищу помочь. За 
любое общественное дело 
бралась первой. ГПТУ-34 
закончила с двумя четвер
ками, остальные — пятер
ки. В семье у Костаревых

— восемь детей, младший 
брат Вали учится в нашем 
училище. Во многом похож 
на сестру — такой же ра
ботящий.

Валя — член цехового 
бюро ВЛКСМ, организатор 
спортивных мероприятий 
и сама не раз защищала 
спортивную честь завода. 
За успехи в комсомольской 
работе была удостоена че
сти побывать на Олимпиа- 
де-80, в Ленинграде.

Какова же была моя ра
дость, когда я узнала, что 
первая моя производствен
ная практика будет про
ходить в цехе, где работает 
Костарева. Разумеется, по
просилась на ее рабочее 
место.

И вот мы работаем вме
сте. Нужно собрать ца ко
лодку. детали ботика, поста
вить эти колодки1 в пресс- 
форму. Валя обслуживает 
сразу четыре колодки, я—-

одну. Мне кажется, что 
никогда не сумею делать, 
как она. Нервничаю, Валя 
быстро, без назиданий, ис
правляет мой брак, подбад
ривает.

Работая рядом С В- Ко
старевой, я заметила, что 
к ней часто идут за сове
том. Вот что-то взволно
вало двух девушек. Их уча
сток обделили билетами на 
концерт. Валя обещает в 
перерыв- уладить недора
зумение.; Директор школы 
просит ее выступить с рас
сказом о рабочей профес
сии. Подходит секретарь 
цехового бюро ВЛКСМ 
Е. Медведева — нужно 
срочно обеспечить явку на

комсомольскую конферен
цию: ©а-ля- кивает головой. 
И больше ничего ей объяс
нять не надо: все будет
сделано хорошо. А вот и 
сама Валя дает поруче
ние Оле Соболевской' 4г- 
провести подписку' на га
зеты и журналы. Раоотяи- 
ца-учен.ч.па выполнила это 
задание в: течение трех 
дней — обошла всех до 
единого,., {5адя .при мне. теп
ло .благодарила ее.

19_ сентября у Валентины - 
был' особый"'день: ей тор-'
жественно вручили пар
тийный билет. Девушки по
здравляли, я с гордостью 
смотрела на свою настав
ницу.

с м е л ы й ?
В нашем училище легко 

определить, есть ли у чело
века смелость и мужество. 
Самые бесстрашные ребята 
и девчата занимаются па- 
рашютньш спортом. Пожа
луй, ни одно другое учили
ще области не ' может по

хвастать такой необычной 
спортивной, секцией. Руко
водит ею большой энту
зиаст парашютного дела, 
заместитель ' начальника 
хозяйственного цеха;; заво- .
да резиновой ■ обуви- Влади
мир Иванович Козлов, уче
ник Валерия Шамова —

создателя «Республики 
бодрых». Под -руководством 
Козлова ребята проходят 
наземную подготовку, со
вершают прыжки с самоле
те.

Удивительный человек 
Владимир Иванович. Он ус
певает выполнять обязан
ности членов цехкома и за
водского комитета
ДОСААФ: В детском саду, 
куда ходят его сын и дочь, 
'в'сОГЗа.&'лйе'т ^родительский 
комитет; Иуу-'скблько еще 
сил- остается у  - него для 
того, чтобы увлечь рабочую 
молодежь высокой и реаль
ной : мечтой —-' небом, гото
вить их к защите Родины. 
Как же не пойдут за таким 
человеком мальчишки! Они 
ловят каждое его слово.

Честно признаюсь, сама я 
•пока побаиваюсь высоты. 
Беседую с ребятами, кото
рые уже прыгали: «Страш
но ли?»

— Сначала страшно.
— А потом?

— Потом тоже страшно.
Все мои собеседники сме

ются. А я с завистью смот
рю на них —- смелые.

Из разговоров ребят уз

наю, что свободное паде
ние до момента раскрытия 
парашюта длится 2,5—3 се
кунды, а спуск под купо
лом — 2,5—3 минуты. Но 
рассказывать об этом 
мальчишки могут часами.

За три года существова
ния парашютной секции 
(до этого В. И. Козлов мно
го лет вел секцию на заво
де) 28 ребят училища вы
полнили нормативы треть
его спортивного разряда — 
это значит, они совершили 
не менее трех прыжков. 
Некоторые из них поступи
ли в городской авиаспорт- 
клуб.

Время покажет, вырастут 
ли из них новые Шамовы, 
но сейчас уже видно, что 
увлечение парашютным 
спортом помогает им вос
питать в себе серьезное 
отношение к жизни.

Владимир Иванович мо
жет гордиться тем, что су
мел отвлечь от дурных 
компаний и занятий даже 
таких ребят, с которыми 
другие педагоги ничего не 
могли поделать.

Ирина ПОЛЕВА, 
учащаяся ГПТУ-34.

1 ВЕТЕРАНЫ» . 
ОТЗОВИТЕСЬ!

В л ад и м и р  И ва н о в и ч  С и т н и к  
р а з ы с к и в а е т  в е те р а н о в , вое 
в а в ш и х  с е го  р о д с т в е н н и к а м и : 
С и т н и ко м  С авелием  В а си л ь е 
в и ч е м , 1915 года  р о ж д е н и я , 
п у л е м е т ч и ко м  337 -го  с т р е л к о 
в о го  п о л к а  27-й  с т р е л ко в о й  
д и в и з и и , п р о п а в ш и м  без вес
т и  29 и ю л !  1941 го д а ; С и т н и 
ко м  Андю еем  В а си л ь е в и ч е м , 
1919 го д а  р о ж д е н и е , р я д о в ы м  
(полевая  п о ч та  355* 9*. п о ги б 
ш и м  22 с е н тя б о я  1943 го д а  в 
бок? за  село К у л и н о в ч гг  Ч е р 
н и го в с к о й  о б л а с ти : С и т н и ко м  
В аси ли е м  И в а н о в и ч е м , 1895 г о 
да р о ж д е н и я , к о т о р ы й  бы л 
тя ж е л о  р а н е н  в с р а ж е н и и  на 
К у р с к о й  rv re  и у м е р  о т  р ан  
после  в о й н ы . О ни у р о ж е н ц ы  
Л а д с м и о о в с ко го  р а й о н а  В о р о 
н е ж с к о й  о б л а сти  (ны И е С овет
с к и й  р а й о н  Б е л го р о д с ко й  об 
л а с ти ).

В се х , к т о  о н и х  ч то -н и б у д ь  
п о м н и т , В. И. С и т н и к  п р о с и т  
с о о б щ и ть  по а д п е с у : 31402В, 
г. П олтава , v o . Ю. К о н д р а т ю 
ка , 2, кв . 93.

К СВЕДЕНИЮ 
ДЕПУТАТОВ 

ЛЕНИНСКОГО 
РАЙОННОГО СОВЕТА 

НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Третья сессия районного 
Совета народных депутатов 
состоится 14 ноября, Б 
15 час., в зале заседа
ний облпотребсоюза (пер. 
Созпа-ртшкольиый, 10).

Повестка дня:
1. Отчет, о работе испол

кома районного Совета за 
1979 год и первое полуго
дие 1980 Т.

На сессию приглашаются 
руководи те л и п ром ышлен- 
ных предприятий, секрета
ри партййных- организаций.

в
С Р Е Д А , 12 н о яб р я  

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О С КВА

8.00. «Время». 9.15. Мульт
фильм. 9.35. «Клуб кинопуте
шествий». 10.35. «Народное 
творчество». Телеобозрение. 
11.25. Новости.

С 11.30 до 14.00 — перерыв.
14.00. Новости. 14.20. «Федор

Достоевский. Штрихи к  порт
рету». Научно-популярный
фильм. 15.10. «Русская речь». 
15.4р. «Отзовитесь, горнисты!> 
16.10. «По Финляндии». Кино
программа. 16.30. Играет Госу
дарственный духовой оркестр 
РСФСР. 17.00. «Подвиг». 17.30. 
«Экран собирает друзей». 
18.15. «Сегодня В: мире». 18.30. 
«Знаменосцы трудовой славы». 
О коллективе животноводче
ского комплекса совхоза «Ар- 
дынский» Пензенской области. 
18.45. Чемпионат СССР пб хок
кею. «Спартак» ;— «Динамо» 
(Москва). 20.30. «Время». 21.15. 
«Контрольная для взрослых». 
Цикл 2-й. Передача 1-я. 22.15, 
Новости.

ТО М СК
22.25. «Пусковые стройки — 

под контроль». Строительству 
ж и лья-4 й темпы, и качество». 

22.45. Новости.
ВТО РАЯ  П Р О Г Р А М М А  

ТО М С К
19.30. «Для вас. ребята». 

Мультфильмы. 19.50. Новости. 
20.05. «Мальчишки мечтают о 
море». Документальный теле
фильм. 20.35. «Ф изкультуру— 
в повседневную жизнь», 20.50. 
«Томск литературный». «Герои 
книг М. Л. Халфиной». 21.15. 
«Месяц в деревне». 2-я серия.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Т Е А Т Р ^ Д Р А М Ы
{.ftремье»3а1'. 7 ,  « М ы ,*  н и ж е п о д 

п и с а в ш и е с я » .
Начало — в 19 чае. 30 мин.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
« С п а си те  « К о н ко р д »  —  9,

10-50, 12-30, 16-10, 18-10, 20,
21-30.

К инолекторий  «О браз ж и з 
н и  — с о в е т с к и й » . В  за к л ю ч е
ние х р о н и к ал ьн о -д о к у м ен тал ь 
н ы е ф и льм ы  - -  в 14.

имени М. ГОРЬКОГО 
« И п п о д р о м »  — 9. 10-50,

12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 20,
21-50. « Г ород  п р и н я л !»  — 8-40, 
10-20, 12, 13-40. 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22. Зал кино
хроники. «Э тот « с во б о д н ы й »  
м и р »  — 9. 10-15, 11-30, 12-45, 
14. 15-15, 16-30.

«ОКТЯБРЬ»
« П р и н ц ы -л е б е д и »  —  10-30.

«По д а н н ы м  у го л о в н о го  р о 
з ы с к а »  — 9." 10-40, 12-20, 14.
16, 17-40, 19-20; 21. « И п п о д 
р ом »  8-40. 12, 14-10, 16-10,
18-05, 20, 21-50.

«ПИОНЕР»
« И л ья  М у р о м е ц »  —  9. 11,

13, 15. « Д ю м а  на  К а в ка зе »  —
17. 18-40, 20, 21-40.

« И сповед ь»  
н и й  об хоя»  -

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Я с л у ж у  на гр а н и ц е »  — 

14-10. « В е рн е м ся  о сен ью »  —
9. 10-40. 12-20. 14-10, 16. 17-40, 
19-20, 21. « К р и к  га га р ы »  — 
9, 10-40, 12-20, 16, 17-40. 19-20, 
21.

«СИБИРЯК»
М у л ь т с б о р н и к  № t0 5

9-20. Киноклуб «С ветоф ор» 
Тема: «Это д о л ж н ы  з н а т ь  все» 
— 11 « К р и к  га га р ы »  .. .12-10.
14-20, 16. 17-40. 19-20. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ , 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ ' 

« Т а н ц о в щ и ц а »  (две серии) — 
14, 17, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

- 15. « У тр е н -
17-10, 19. 21. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
« Л ю б о в ь  — это  ж и з н ь »  —

(две с е р и и ) — 17. 20.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает на работу в 
Томский узел связи и ра
дионавигации: инженеров
еодной связи, каоельщнка- 
спайщйка, линейных монте
ров связи.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. К. Маркса. 7: 
Северный городок, 9; или 
ул. К. Маркса, 20 (уз'ел 
связи).

Дню советской милиции посвящается
В г. Томске и области объявляется тематический по

каз кинофильмов, посвященный Дню советской" мкли- 
цт:и. ?■ •■ - ■*--»

В' эти дни смотрите на экранах -новые .. художествен
ные фильмы, посвящённые героШескиад:.будням;,работ
ников советской милиции:

«По данным уголовного розы^Ш^:- -.;*-^иностудйя-' им. 
•М:. Горького); . ■ '

«Ипподром» (Одесская киностудия);..
«Выстрел в спину» («Мосфильм».);
«Полет е космонавтом» (киностудия им. М. Горь

кого);
«Город принял!» («Мосфильм»).

Х р о н и к а л ь н о -д о к у м ен т а л ь н ы е ф и льм ы :
«Ваша профессия? — Сотрудник милиции»;
«Чехоев с улицы Чехоева»;
«Столице — образцовый порядок»;
«Трудная должность»;

• «В районе «Восточный» и другие кинофильмы. 
Следите за рекламой кинотеатров!

Облкинопро кат.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную ра
боту ... срочно требуются: 
ученики наборщиков, на
борщики, ученики печат
ников, печатники, ученик 
цинкографа, инспектор от
дела объявлений (высшее

образование), кладовщик, 
техничка на центральный 
склад' (район сличфаорм- 
ки).

Обращаться: г. Томск, уя. 
Советская, -47, в отдел кад
ров, тел. ЗТ7-76. Проезд 
трамваями №№ 1, 2 до
остановки «Дом ученых».

. Томский театр драмы для 
спектакля по пьесе Макси
ма Горького «Последние» 
купит у  населения: пиани
но с подсвечниками, буфет 
с резьбой, кресло-<качалку, 
стулья венские, стулья сто
ловые с высокими спинка
ми, диван, ширму, предме
ты быта , (лампы,, подсвеч- 
щпш, кувшины, графины, 
часы, колокольчики и тому 

■ подобное); одежду - (мунди
ры, . фраки, сюртуки, жен
ские. платья,, головные убо
ры, обувь).

Все вещи должны отно
ситься к концу. X IX —-нача
лу X X  века и могут быть в 
любом (самом ветхом)» со- 

■ СТОЯЩИ}!; ;
Обращаться ’ по тел. 

2-28-35, 2-28-17 и 2-31-19.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
совместно с автошколой 
ДОСААФ проводит допол
нительный набор на курсы 
водителей категории «С» и 
второго класса с присвое
нием категории «Е».

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Кирова, 17; 
1тр.л Ленина, 140,

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения совместно с го
родской детской больницей 
№ 1 проводят набор на ве
чернее медсестринское отде
ление Томского областного 
медицинского училища. 
Срок обучения — 2 года
6 месяцев. Принимаются 
лица, имеющие закончен
ное среднее образование. 
Экзамены проводятся с 15 
ноября по литературе 
(письменно) и химии 
(устно).

Обращаться: г. Томск,
Московский тракт, 4, — к 
главному врачу, или пр. 
Кирова, 17,—в городское бю
ро по трудоустройству.

Коллектив Малиновского 
торгового объединения с 
прискорбием извещ ает о 
прежде времени ой сме ртн 
заведующего гаражом

П Е ТР О Ч Е Н КО
К о н с т а н т и н а  Ф и л и п п о в и ч а
и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким.

Ректорат, общественные 
организации института и 
коллектив кафедры «Строи
тельные и дорожные м а
шины» Томского инженер
но-строительного института 
выражают глубокое собо
лезнование доценту Н. В. 
Дорофееву по поводу смер
ти отца

Д О Р О Ф Е Е В А
В и к т о р а  С е р ге е ви ч а ,

Коллектив треста Том- 
лесстрой выражает глубо
кое ■соболезнование главно
му диспетчеру треста 
Шафранову Юрию Кли
ментьевичу по поводу смер
ти его матери

Ш А Ф Р А Н О В О Й  
М а р и и  К о н с т а н т и н о в н ы .

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низаций завода резиновой 
обуви с глубоким прискор
бием извещают ” г) ‘ прежде
временной смерти началь
ника отдела ^материально- 
технического ^снабжения

Р Ы Л О В А
Д м и т р и я  Н и ко л а е в и ч а

и выражают глубокое со
болезнование семье и род
ственникам покойного.

и
А д р ео  р е д а к ц и ю  <*34050, io m c h , ГСП. пр. 

о т д е л а  п а р т и й н о й  ж и з н и  — 3-40-51, о т д е л а  
з и й с т в а  — 3-43-75. 3-43-50, о т д е л а  н а у к и
— 3-31-61. 3 -06-67. ' о б щ е с тв е н н о й

н  3-15-25, б у х г а л т е р и и  — 3-10-17.

ой о е я а к т о р э  —  3-44-35. за м ести те л ем  р е д а кт о р а  — 3-06-52. 3-31-23 о тв . с е кр е т а р я
отдела  п р о м ы ш л е н н о с т и -  — 3-46 76. 3-40-5». о тдела  -е ф те ге о л о тм м  и с тр о и те л ь с т в а

6 3 , отдела  и н ф о р м а ц и и  — 3-43-32 3-31-22. о тдела  с о в е т с к о го  с т р о и те л ь с т в а
ж у р н а л и с т с к о й  о р г а н и з а ц и и  *— 3-40-91.

Ф о у м зе . Ю з < е л е ф о н ы ; прием *1 
пропаганде» — 3-40*24.

и уч е б м ы х  за в е д е н и й  — 3-43
п р и е м н о й  —  1 4 2 -0 7 . о тд ел а  о б ъ я в л е н и й — 3-10-17, д е ж у р н о го  — 3-41-59, о б л а с тн о й

3-32-34,
3-41-63.

б ы та

с е кр е т а р и а т а  — 3-40-20. 3-44-48,
3-41 -53, о тд ел а  с е л ь с ко го  *о - 

— 3-41-65, 3 -06-31, отдела  п и се м  
п р и е м н о й  и зд а те л ь с тв а
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